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Nuestro bebé, su bebé, ha cumplido su segundo año y se convierte en 
un niño pequeño; gatea con mucha fuerza, empieza a caminar, incluso 
habla un poco, bueno, poco tampoco es que hable; cada mes mas de 30 
páginas a todo color, fotos incluidas, relatan al detalle que es lo que está 
pasado en el interior valenciano, y todo ello a coste cero para nuestros 
lectores, ¿se puede pedir más? Si, nos referimos a Interior Valencia 
Revista Local, esa que, en muy poco tiempo, para nuestro regocijo, 
desaparece de los lugares donde la dejamos, no es magia, simplemente 
nuestros lectores se la llevan a casa para leerla más cómodamente. 

Ha habido reinados cortos, papados cortos, estados de apenas duración, 
conflictos bélicos que no llegaron a la hora de duración e incluso imperios 
que no superaron los dos años de vida. No es el caso de Interior Valencia 
Revista Local, pues ya hemos superado los dos años de andadura. Fue 
en agosto de hace dos años cuando un humilde pero ambicioso proyecto 
echo a andar y en la actualidad, tras muchos quebraderos de cabeza 

y en ocasiones dudas existenciales, se puede decir, con orgullo, que lo 
hemos conseguido.

Somos un referente para miles de personas, millares de vecinos que cada 
mes esperan conseguir un ejemplar que les relate de forma fideligna, 
qué es lo que pasa en su localidad del interior valenciano, pero también 
en los pueblos de alrededor e incluso en toda su comarca, tal es el trabajo 
de las personas que dedican lo mejor de sí mismos a hacer cada mes que 
el milagro se repita y los ejemplares inunden las poblaciones.

Para todo ello es necesaria la colaboración de muchas personas, 
personas invisibles, otras que prefieren que se los conozca y, por 
supuesto de entidades y comercios; ayuntamientos, asociaciones, 
grupos deportivos… a todos ellos gracias de corazón. Y no olviden que a 
primeros de mes podrán encontrar un nuevo número de la revista en los 
lugares habituales.

IV.REVISTALOCAL, DOS AÑOS BREGANDO CONTRA VIENTO Y MAREA
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LA CULTURA IBÉRICA; LA PIEDRA ANGULAR DE LA IV UNIVERSIDAD ESTACIONAL 
DE AYORA
El próximo 14 de septiembre se llevará a 
cabo, en el auditorio municipal Mencía 
de Mendoza, la IV Universidad Estacional 
de Ayora, un punto de encuentro que 
destaca la importancia de temáticas 
vinculadas a la localidad.

 Si hasta ahora el tema escogido había 
sido la cultura de la miel, en esta 
cuarta edición se pondrán en valor los 
yacimientos íberos en la provincia de 
Valencia. 

Dado que Ayora recoge la importante ciudad ibérica del Castellar de 
Meca en su término municipal, esta será el marco donde se expongan 
diferentes experiencias en torno a la puesta en valor del patrimonio 
arqueológico ibérico, con ejemplos de yacimientos referentes en la 
provincia. 

El programa de actividad, entre las ponencias, proyectos y debates, 
acogerá desde las 17:00h, a representantes de diferentes instituciones 
como universidades, museos y ayuntamientos, así como profesionales 
liberales de la arqueología. 

Como traslada el consistorio, en esta jornada se analizarán los modelos 
seguidos durante las últimas dos décadas y se debatirá sobre cómo deben 
ser los proyectos de investigación, consolidación, difusión y puesta en 
valor actualmente.

Para concluir este día, se realizará un showcooking y cata con propuestas 
inspiradas en la gastronomía ibérica, destacando el producto estrella de Ayora: la miel.

Este proyecto se encuentra apoyado por la Universitat de Valéncia, a través del Vicerrectoriado de Cultura y Sociedad, el Ayuntamiento de Ayora, 
la Diputación de Valencia y Caixa Popular, las cuales continúan creando interesantes sinergias en pro de consolidar el proyecto de universidades 
estacionales.

Para asistir será indispensable previa inscripción, la cual es gratuíta y puede realizarse a través de la pagina principal del Ayuntamiento de Ayora: 
www.ayora.es 

El pasado sábado 26 de agosto, el campo de 
fútbol San Antón de Ayora fue testigo de una 
actividad única que no se había realizado 
nunca en la localidad. El gran conglomerado 
turístico cofrentino: Una opción segura y de 
éxito

Lo cierto es que la originalidad y 
esmero con los que Cofrentes desarrolla 
toda su oportunidad turística, no pasa 
desapercibido.

Quien llega a la localidad, tiene a su 
disposición numerosos parajes que hacen 
de la zona un sitio único, todo ello al abrigo 
del río Júcar que pasa por Cofrentes, y con 
empresas entregadas al turismo activo, de 
salud y bienestar, que resultan con la mejor 
combinación para visitantes de todo tipo. 

Empezando por estas últimas, podemos 
afirmar que el municipio cofrentino cuenta 
con empresas de gestión de actividades 
turísticas que brindan la excelencia. 
Hablamos de Su Aventura, Cofrentes 
Turismo Activo, Balneario Hervideros de 
Cofrentes y Cabriel Roc. 

No podemos enumerar todas las actividades 
y experiencias que alberga cada una de ellas, 
solo asegurar la lista infinita de opciones 
variadas que presentan: Rutas fluviales, 
senderismo, rafting, campamentos, sesiones 
de spa, etc.

Sobre los lugares estrella, no podemos pasar 
de largo enclaves como el Área recreativa 
del Cabriel, la Cueva de Santa Ana, el 
Castillo de Chirel o el propio balneario, entre 

otros muchos. 

En la página oficial del Ayuntamiento de 
Cofrentes se encuentra toda la información 
disponible de forma ampliada. 

Todo lo anterior tienen un único resultado: 
Un turismo de éxito único que no se conoce, 
hasta que no se visita. 

Hablamos de una Jornada nocturna de 
Astronomía en familia, que tenía como 
objetivo descubrir los secretos que guardaba 
el cielo, cultivar nuevos conocimientos y 
pasar un tiempo divertido con seres queridos. 

Durante la noche, los más pequeños tuvieron 
la oportunidad de fabricar su propio cohete, 
así como aprender curiosidades de la 
astronomía de la mano de una experta en la 
materia que les instruía sobre aspectos clave 
del tema.

Todos los asistentes portaban su cena, de 
manera que la noche transcurría a modo 
de original reunión que seguro vuelve a 
repetirse. 

Esta fue una nueva oportunidad para que 
miembros de toda la familia pudieran pasar 
tiempo de calidad juntos, descubrir el cielo 
nocturno de Ayora y pasar una noche de 
verano diferente.

Este evento fue organizado por la Concejalía 
de Turismo del Ayuntamiento de Ayora, la 
cual seguro que volverá a preparar (y seguir 
perfeccionando) más actividades como esta 
próximamente. 

CITA CON LA ASTROLOGÍA, TIEMPO JUNTOS Y DIVERSIÓN EN FAMILIA
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Ayora finaliza sus fiestas de agosto con la vista 
puesta en su próxima gran celebración, la XXII 
Edición de El Primer Corte de la Miel, que se 
tendrá lugar del 11 al 15 del próximo octubre. 

Para ir abriendo camino a esta imponente fiesta 
local, la Concejalía de Turismo ha diseñado 
un espacio de encuentro intergeneracional 
“donde compartir saberes y experiencias” 
con el festejo de la miel como hilo conductor. 

Lo que el Ayuntamiento plantea es que todos 
los miércoles de septiembre, de 18:00h a 
20:00h, mujeres y hombres, jóvenes, niños y 

niñas de Ayora se reúnan a tejer juntos bajo 
el lema “Ayora teje miel”. Esta especie de 
taller se dirige a cualquier persona que quiere 
enseñar o aprender a tejer, coser y hacer punto, 
del cual resultarán adornos que engalanarán 
una parte del espacio que albergará la feria.

El Ayuntamiento dispondrá todas las agujas y 
lanas para los participantes. De igual forma, 
la Asociación de Amas de Casa Tyrius se pone 
a disposición de quienes se animen a formar 
parte de estas reuniones. 

Precisamente, este taller tendrá lugar en 
el local de las Amas de Casa, en la Casa de 
la Cultura (3ª Planta) y dará comienzo el 
miércoles 6 de septiembre. 

Es posible realizar la inscripción en el 
Ayuntamiento de Ayora, donde es posible 
obtener más información. 

LA XXII EDICIÓN “EL PRIMER COR-
TE DE LA MIEL”, LA GRAN EXPLO-
SIÓN DE IDENTIDAD Y CULTURA DE 
AYORA
Un evento del que ya se habla a más de un mes 
antes de su celebración, el que todo el mundo 
espera y, sobre todo, el que más valor local aporta 
a Ayora: La XXII Edición de “El Primer Corte de 
la Miel” calienta motores.

El miércoles 11 de octubre, a las 18:00 horas, 
tendrá lugar la inauguración de la XXII edición 
de El Primer Corte de la Miel de Ayora, 
declarada como Fiesta de Interés Turístico 
Autonómico por la Generalitat Valenciana. En 
esta ocasión la feria tendrá una duración de cinco días, hasta el 15 de octubre, 
con una programación amplia y variada para todos los públicos.

Uno de sus múltiples atractivos reside en su consolidación como feria apícola, 
gastronómica, turística y cultural, destacando la visualización y extracción de 
miel de una colmena en directo. Todo esto a través de una gran urna de cristal y 
narrado por apicultores locales. 

Dentro de su programa de actividades para estos días, esta fiesta de la miel 
cuenta con conferencias del sector de la apicultura, concursos gastronómicos 
y muestras de productos típicos de la gastronomía local, sobre todo apícolas, 
pero también otros productos comarcales y cada vez más, nacionales. También 
tienen su espacio espectáculos para los más pequeños, vuelos de aves rapaces, 
conciertos y exposiciones, entre otros. 

Es importante no olvidar que, junto con la visita a la Feria, es posible conocer toda 
la cultura que envuelve a Ayora. Por ejemplo, hablamos de las visitas guiadas a 
los principales atractivos turísticos de la localidad. 

Más información en: https://elprimercortedelamiel.com/  96 189 06 58 / 676 54 
61 10.

“AYORA TEJE MIEL”, LA MEJOR OCASIÓN PARA ENSEÑAR Y 
APRENDER ESTE SEPTIEMBRE
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EL “AQUÍ Y AHORA” DE PAULA SANCHO,                                                                                                    
UNA ODA A LOS SENTIMIENTOS CONVERTIDA EN LIBRO

AGOSTO DEPORTIVO EN JARAFUEL

Tomando agosto como sinónimo de deporte, el mes más vacacional finalizaba con un torneo de fútbol sala en la localidad de Jarafuel previo a las 
fiestas de verano.

Con una participación de cuatro equipos, este evento se prolongaba varios días en la pista del patio de las escuelas, contagiando todo un ambiente 
deportivo por parte de los participantes. 

Estos partidos estuvieron repletos de competitividad, pero con juego limpio, dando finalmente el triunfo al equipo “Los Degollaos”.

Complementando a este acto les destacamos la XXXIII Carrera Popular y Caminata Villa de Jarafuel, celebrada el sábado 5 de agosto. Como nos 
traslada la organización, se trató exitoso evento, con cerca de 200 participantes.

Hablamos también del torneo de tenis, celebrado el 23 de agosto, el cual estuvo muy reñido y que se saldó con la victoria final de Álvaro Garijo 
frente a Javier Castillo. 

Por su parte, la Concejalía de Deportes agradece la solidaridad, participación y asistencia de toda la población que se ha volcado en cada uno de 
los actos, así como a la Comisión de Fiestas por su inestimable colaboración en los torneos. 

“Aquí y ahora” expresa más de lo que las palabras 
puedan alcanzar. Este es el título que abarca el libro de 
prosa poética escrito por la jarafuelina Paula Sancho. 
Entre sus páginas, podemos encontrar numerosos 
textos de diferentes temáticas, todo de su puño y letra, 
obteniendo como resultado un trabajo de lo más íntimo 
y cercano. 

Como nos cuenta la autora, “Aquí y ahora” habla de 
la importancia de vivir el presente, con el amor como 
protagonista de la trama y una evolución de ese amor. 
Sus letras dan cabida a las despedidas, habla sobre 
la pérdida, de echar de menos, de esperanza, de 
oportunidades y del tiempo, el cual se convierte en el 

hilo conductor de este libro que evoluciona con un 
mensaje positivo sobre la superación. 

Paula cuenta a Revista Local que este trabajo surge 
después de muchos años almacenando textos que 
se han convertido en una amplia colección. Al 
presentarse la oportunidad de publicar un libro, algo 
que ella siempre había querido, se dispuso a hacer 
su propia selección, un proceso que confiesa difícil, 
pero que han dado como resultado su libro de prosa 
poética. 

El objetivo de esta autora es claro: “Llegar a la gente 
que me lee. Que mis experiencias sean un espejo 
y sirvan de algún modo para reflexionar sobre las 
cosas que nos ocurren en la vida.”

El pasado agosto, Paula hizo la presentación del 
libro en su localidad. Asegura que fue emocionante, 

ya que se realizó un coloquio muy personal y cercano 
donde pudo compartir un pedacito de su libro con su 
gente, en su pueblo. Sancho nos habla de una acogida 
maravillosa, con la firma de muchos ejemplares y 
donde se sintió en casa, porque lo estaba. 

Por su parte, de esa jornada destaca y agradece 
la colaboración de Amparo Abarca, la guía de la 
presentación, quien se encargó de se tuviera lugar 
una charla sencilla, pero con un contenido literario y 
emocional muy especial. 

El bagaje de esta joven autora se complementa con su 
cuenta profesional en Instagram @_prosasintota, en 
la cual lleva escribiendo cinco años y donde invita a 
pasar a quien guste de su escritura, muy parecido al 
formato que ha compuesto “Aquí y ahora”.

Detrás de este trabajo se esconde una pasión, que como 
asegura Paula, se encarna en escritores influentes 
para ella como es Miguel Gané, además de “mujeres 
inspiradoras” para ella, como Mississippi, Sara Búho y 
Elvira Sastre. 

Nuestra conversación con la autora de jarafuel 
acababa con su mención especial a Delecé Ediciones, 
la editorial que la acompaña en este viaje tan especial 
que compone su primer trabajo y por supuesto a su 
familia y amigos por su apoyo incondicional. 

“Aquí y ahora”, una prosa hecha libro que habla 
por sí solo. 
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EL GRAN CONGLOMERADO TURÍSTICO COFRENTI-
NO: UNA OPCIÓN SEGURA Y DE ÉXITO

Lo cierto es que la originalidad y esmero con los que Cofrentes desarrolla 
toda su oportunidad turística, no pasa desapercibido.

Quien llega a la localidad, tiene a su disposición numerosos parajes que 
hacen de la zona un sitio único, todo ello al abrigo del río Júcar que pasa 
por Cofrentes, y con empresas entregadas al turismo activo, de salud 
y bienestar, que resultan con la mejor combinación para visitantes de 
todo tipo. 

Empezando por estas últimas, podemos afirmar que el municipio 
cofrentino cuenta con empresas de gestión de actividades turísticas 
que brindan la excelencia. Hablamos de Su Aventura, Cofrentes Turismo 
Activo, Balneario Hervideros de Cofrentes y Cabriel Roc. 

No podemos enumerar todas 
las actividades y experiencias 
que alberga cada una de ellas, 
solo asegurar la lista infinita de 
opciones variadas que presentan: 
Rutas fluviales, senderismo, rafting, 
campamentos, sesiones de spa, etc.

Sobre los lugares estrella, no 
podemos pasar de largo enclaves 
como el Área recreativa del Cabriel, 
la Cueva de Santa Ana, el Castillo 
de Chirel o el propio balneario, entre 
muchos otros. 

En la página oficial del Ayuntamiento 
de Cofrentes se encuentra toda la 
información disponible de forma 
ampliada. 

RUTA DEL CABRIEL, EN COFRENTES
En latín los romanos la llamaban Cofluentum, lo que ahora es Cofrentes y 
es que allí está la confluencia de los ríos Júcar y Cabriel, es el lugar donde 
comienza esta ruta de Marcha Nórdica, que se inicia desde la propia 
oficina de Turismo, atravesando las calles para llegar hasta el mirador de 
la era “El Chulo”, donde se pueden contemplar la confluencia de los dos 
ríos, así como el volcán Cerro de Agras, y el Embalse de Embarcaderos.

A escasa distancia del mirador, y en dirección de nuevo a la población, 
se desvía por unas escaleras a mano izquierda que conducen hasta la 
carretera y el puente sobre el río 
Cabriel. Al llegar a éste, se cruza 
y enlazamos con las marcas del 
sendero PR-CV 380.

Esta ruta discurre por un sendero 
con vegetación típica de ribera, y 
con terreno apto para la práctica 
de la marcha, y lo que es mejor, 
por uno de los ríos más limpios de 
Europa como es el Cabriel.

La ruta llega hasta la aldea de 
Casas de Alcance, para una vez 
allí, hay que ir hacia el puente que 
cruza el río, con destino a Casas de 
Basta, donde veremos la balsa de 
Basta y, ahora en recuperación, lo 

que fue una noria que se empleó para el riego, la noria de Basta. Aquí 
también veremos las antiguas instalaciones del colegio José M. Pinedo 
y la central hidroeléctrica de Basta, una pequeña central hidroeléctrica 
construida en 1952 a raíz de la remodelación del embalse del Molinar, de 
cuyas aguas se nutre esta central, ya que allí se canaliza y por gravedad 
cae con fuerza sobre el río Cabriel.

Es el momento de coger el margen izquierdo del río dejando el asfalto. 
Por la fisonomía del terreno, y por seguridad, en algún tramo hasta que 
la senda sea más ancha, deberemos aplicar técnicas de senderismo 
más que de Marcha nórdica. Una vez llegados a la senda más ancha 

aplicamos de nuevo la técnica, 
la cual, no dejaremos hasta la 
población, durante un recorrido 
donde podremos contemplar el 
castillo de Cofrentes al fondo, 
así como el Volcán “Cerro de 
Agras”, el cual se considera 
generalmente apagado, pero 
su cámara magmática genera 
una serie de características que 
hacen que esta agua contenga 
tantos beneficios y propiedad 
minero-medicinales.
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No hay muchas 
ocasiones para 
reunir a quienes 
no pueden 
coincidir durante 
el año, por razones 
de distancia y 
o b l i g a c i o n e s . 
Quizá sea agosto el 
momento perfecto 
para intentarlo, y 
así es como lo han 
hecho las mujeres 
de la agrupación 
Amas de Casa de 
Zarra para su cena 

anual. 

Ante la imposibilidad de celebrar un encuentro 
durante La Semana de la Mujer, Zarra se vestía 
de fiesta (una vez más) para acoger una cena a 
la que acudieron todas las integrantes a las que 
les fue posible.

A esta entrañable cena acudían mujeres 
zarrinas, pero también mujeres que llegaban 
desde ciudades como Barcelona. 

Son más de 100 mujeres las que, de una forma 
u otra, forman parte del grupo y prestan su 
ayuda desinteresada en cada uno de sus 
quehaceres durante todo el año, para cada una 
de sus actividades y todo lo que organiza la 
localidad, para lo cual están siempre presentes 
y dispuestas.

En cuanto al contenido de la velada, las Amas 
de Casa cantaron canciones populares de Zarra 
y Jotas Zarrinas. También hubo espacio para 
leer poemas, contar chistes, y para finalizar, 
bailar sin prisa.

Se trata de un bonito encuentro para el que sus 
integrantes esperan todo el año, para reunir 
y compartir experiencias, momentos y crear 
nuevos recuerdos al abrazo de Zarra. 

ZARRA; LA GRAN CENA ANUAL DE LAS AMAS DE CASA DE LA LOCALIDAD

MANUALIDADES ZARRINAS; UN NO PARAR DE 
CREATIVIDAD E ILUSIÓN
Es algo en lo que siempre incidimos. Las asociaciones de Zarra trabajan 
por y para su localidad: Zonas, fiestas, eventos puntuales, actos de 
importancia, etcétera. Sus esfuerzos son para no dejar que su tradición y 
cultura propia no decaigan. Y así lo preparan una vez más.

Como nos cuentan desde la agrupación de Manualidades Zarrinas, ahora 
mismo se encuentran aumentando y renovando la decoración de la ya 
famosa Ruta de la Hoz, con el objetivo de darle un nuevo giro turístico a 
la zona. Será en esto días cuando se añadirá el nuevo diseño al icónico 
lugar.

Entre otros, el grupo ha creado un jardín donde se pretende que los 
visitantes a la localidad lleven un pequeño recuerdo para que se quede 
en ese lugar, como por ejemplo, piedras pintadas u otros elementos 
decorativos. 

Además, también se encargan ya de la decoración para la próxima Feria 
de la Matanza, prevista para el último fin de semana de octubre. 

El objetivo: No parar de renovarse, inventar y crear para la propia 
localidad, algo para lo que Zarra siempre está dispuesta. 

FOTO GANADORA: CONCURSO MEJOR                                                            
FOTO FIESTAS DE ZARRA 2023

Esta es la foto ganadora del Concurso a la mejor foto de las Fiestas de 
Zarra 2023. El fotógrafo es Fran, un visitante a la localidad que en esta 
ocasión se ha llevado este mérito que ha resultado de una votación en 
redes sociales. El ganador ha recibido una cesta de productos típicos 
locales.



La Junta Central de Usuarios de la Masa de Agua Subterránea Requena-
Utiel presentará una solicitud conjunta para acceder a las subvenciones 
para el regadío contempladas en el PERTE de Digitalización del Ciclo 
del Agua, impulsado por el Ministerio para la Transición Ecológica y el 
Reto Demográfico (MITECO), con todos los usuarios de la masa de agua 
que han querido adherirse a esta solicitud de forma agrupada.

Con fecha 2 de agosto de 2023, fueron publicadas en el BOE las bases 
para las ayudas PERTE para la digitalización de comunidades de 
usuarios de agua para regadío. Y el pasado 8 de agosto se aprobó en 
Junta de Gobierno la participación en dichas ayudas por parte de la 
Junta Central de Usuarios, como organismo que engloba a diferentes 
usuarios.

A este respecto, y con motivo de poder informar a todas aquellas 
comunidades de regantes que pertenecen a la Junta central y 
estuviesen interesadas en adherirse a estas ayudas, se convocó una 
reunión informativa que tuvo lugar el pasado día 10 de agosto en el 
salón de actos del Centro Social de Utiel con todas las comunidades 
interesadas.

En dicha reunión, el presidente de la Junta Central, Ismael Avellán, 
informó de la conveniencia de presentar solicitud a las ayudas del PERTE 
como agrupación en lugar de manera individual por parte de cada una 
de las comunidades, ya que de esa forma habría más posibilidades de 
obtener la subvención.

Y se acordó dar de plazo hasta el 22 de agosto para presentar las 
solicitudes ante la Junta Central, por parte de todos los usuarios 
interesados en acceder a las subvenciones del PERTE, aunque, 
posteriormente, la Junta de Gobierno amplió el plazo hasta el 28 de 
agosto, con el fin de facilitar el acceso a estas ayudas al mayor número 
posible de usuarios.

En este sentido, el presidente de la Junta Central, Ismael Avellán, animó 
a todos los usuarios a informarse de estas ayudas destinadas a facilitar 
la digitalización de los sistemas de gestión del agua y el regadío, con el 
fin de optimizar y reducir el consumo de recursos hídricos.

El Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PERTE) de 
Digitalización del Ciclo del Agua que impulsa el Ministerio para la 
Transición Ecológica y el Reto Demográfico (MITECO), y está financiado 
con los fondos Next Generation de la Unión Europea, supone una 
herramienta para transformar y modernizar los sistemas de gestión del 
agua, tanto en el ciclo urbano como en el regadío y la industria.

Los tipos de beneficiarios a los que van dirigidas estas ayudas son 
comunidades de usuarios de agua para regadío, comunidades de 
usuarios de aguas subterráneas, comunidades generales, Juntas 
Centrales y Asociaciones o federaciones de comunidades de usuarios. 
En cuanto a las modalidades de presentación son tres: comunidad 
de usuario individual, agrupación de comunidades de usuarios y 
comunidades generales o juntas centrales.

En total se realizará una inversión directa de 1.700 millones de 
euros, que arrastrará una movilización adicional de 1.120 millones de 
colaboración público-privada. Además, se destinarán 200 millones de 
euros a la digitalización en el regadío. Entre otras medidas, se financiará 
la implantación de contadores en las tomas de agua y en parcelas, la 
mejora de los sistemas de control de la humedad y conductividad del 
suelo, y la medición de los aportes de fertilizantes o automatización de 
los sistemas de riego. 

Desde la JCU de la Masa de Agua Subterránea Requena-Utiel se insiste 
en que “este PERTE de digitalización del ciclo del agua representa una 
importante oportunidad para implementar herramientas y tecnologías 
que permitan la digitalización y modernización de las comunidades de 
regantes de la comarca”, de ahí que se animara a todos los usuarios a 
solicitar información para acceder a estas ayudas.

LA JUNTA CENTRAL DE USUARIOS PRESENTARÁ UNA SOLICITUD CONJUNTA CON TODOS LOS USUARIOS 
QUE QUIERAN ACOGERSE A LAS SUBVENCIONES DEL PERTE DE DIGITALIZACIÓN DEL CICLO DEL AGUA
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Tras la resolución, la Asociación Cultural 
de Amigos de Venta del Moro otorgó 
el galardón de “Meseta del Cabriel” 
año 2023 a la Delegación de la Meseta 
de Requena- Utiel de la Sociedad 
Valenciana de Ornitología por su 
estímulo a la investigación y el estudio de 
la naturaleza comarcana y venturreña 
en particular; por su afán difusor 
plasmado en artículos, monografías, 
conferencias, cursos y acciones y 
por su postura reivindicativa y de 
actuaciones concretas para mejorar 
el entorno natural comarcano con la 
proposición de figuras protectoras en 
parajes municipales y la lucha contra 
los proyectos destructores de nuestro 
paisaje y biodiversidad, acciones en 

muchos casos que han obtenido resultados positivos.

Por otra parte, se decidió conceder el premio denominado “Pino 
Quilibios” año 2023 a don Javier Serra Estellés, por sus años en Venta 
del Moro (junto con don Vicente Torregrosa) ejerciendo su vocación en 
íntima convivencia con el pueblo, superando modelos de sacerdotes ya 
desfasados y ofreciéndose, de una manera lo más cercana posible, a 
las gentes de todo el municipio venturreño, de tal manera que siguen 
siendo una referencia 
indeleble para sus 
vecinos que los 
recuerdan con gran 
afecto y cariño.
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ES XXIII EDICIÓN DE LOS PREMIOS MESETA DEL CABRIEL Y PINO QUILIBIOS
Venta del Moro celebró la entrega de los famosos premios conocidos como “Meseta del Cabriel y Pino Quilibios 
2023” dentro de la programación cultural venturreña.

AYUDAS PARA LOS DAÑOS PRODUCIDOS POR LOS      
GRAVES INCENDIOS FORESTALES

El MI Ayuntamiento de Venta del Moro ha publicado en su web las bases por las 
cuales se regirá la concesión de ayudas por los daños producidos por los graves 
incendios forestales del pasado verano.

El presupuesto total de la convocatoria es de 132,264.99 € y la fecha de finalización 
del periodo de solicitud es el 29 de septiembre de 2023.

Para más información consultar en la web del ayuntamiento: https://www.
ventadelmoro.es/portada 

PARECÍA UN CAÑÓN, PERO…¡ERA UNA BOMBA DE EXTRACCIÓN DE AGUA!

Hace unas semanas, una empresa de aventuras de Venta del Moro se encontraba en las Hoces del Cabriel impartiendo un curso de instructor de 
River SUP (guía de paddle surf en aguas bravas) cuando descubrieron, sumergido entre las aguas cristalinas del río, lo que parecía un histórico cañón 
de la época Carlista o quizás de la Guerra de la Independencia.

El artefacto en cuestión se encontraba en una zona abrupta y 
de difícil acceso, por la que la empresa Kalahari había pasado 
infinidad de veces pero que se encontraba modificada por una 
importante riada.

Tras el gran revuelo creado por el hallazgo, patrimonio mandó 
al cuerpo de élite de la unidad de actividades subacuáticas de 
la guardia civil para poder dar constancia e identificar la pieza 
de artillería sumergida en las aguas.

Según cuenta Antonio Robledo, El Zapa, “Cinco especialistas 
buceadores y yo descendimos en balsa de rafting por 
las bravas aguas con todo el material necesario para la 
inmersión. Nos costó encontrarlo, no sé porque ese día las 
aguas no estaban tan cristalinas como nos tienen habituados, 
pero al final dimos con él, mientras otros dos miembros de la 
benemérita nos hacían el apoyo externo. Montamos un buen 
tinglado para acceder al lugar”.

“Tras la inmersión, llegamos a la conclusión de que aquello no 
era un cañón, a pesar de su apariencia. Era una bomba, pero 
no de estallar, sino de extracción de agua. Una bomba gigante 
que instalaron para poder sacar el agua del río y llevarla 
a los campos de arriba en una finca llamada el Purgatorio. 
Abandonada en el lecho de rio con sus cuatro ruedas y desde 
donde surgía un tubo a modo de cañón que se introducía en la 
tierra y ascendía por las laderas hasta dicha finca y que, al 
parecer, nunca llegó a funcionar”.

Desde luego, a veces las cosas no son lo que parecen, pero como 
dice Zapa, “fue bonito mientras duró y, aunque no hallamos 
un histórico objeto, estoy seguro de que los fondos del Cabriel 
albergan otros tesoros y un millón de historias por descubrir”.
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Camporrobles vivió uno de los 
acontecimientos mas eocionantes, 
deportivamente hablando, su tradicional 
«Vuelta Ciclista a Camporrobles» donde 
más de un centenar de corredores 
disfrutaron participando de los paisajes 
pasando por la aldea de La Loberuela y 
pueblos vecinos. 

El M.I Ayuntamiento de Camporrobles 
ha calificado este evento como “un acto 

lleno de emociones y vivencias que dan a Camporrobles el valor que se 
merece. Como siempre, mención especial a todos los equipos y corredores 
que han querido venir a nuestro pueblo y participar de este evento tan 
importante para nosotros”. 

Desde el Consistorio han querido agradecer al Club Ciclista de Camporrobles 
el sacrificio, el trabajo y la dedicación que esto conlleva para que todo salga 
perfecto. Igualmente han agradecido a todos los colaboradores, voluntarios y 
asociaciones que aportaron su granito de arena para que no faltase detalle. 

“Por último, hacer mención especial a la exitosa I Vuelta Ciclista Infantil 
de Camporrobles donde los más pequeños fueron los protagonistas, 
resultando muy emocionante ver cómo se involucran en este deporte”.

También el Club Ciclista de Camporrobles, 
tras el enorme trabajo que supone organizar 
una carrera de tal magnitud, agradecen 
públicamente a todos los participantes, 
colaboradores y demás su involucración 
en la carrera para que todo saliera a la 
perfección una edición más. 
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LA JUGADORA DE PÁDEL ARANTXA SORIANO ES NOMBRADA CAMPORRUTEÑA DEL AÑO

El pasado 5 de agosto, el municipio de Camporrobles 
nombró Camporruteña del año 2023 a la jugadora 
profesional de pádel Arantxa Soriano durante el 
acto de presentación de la Reina de las Fiestas.

En este evento y como es ya costumbre, el 
ayuntamiento otorga esta mención especial a 
una persona relacionada con el pueblo y que haya 
destacado durante el actual año.

Arantxa manifestó para Revista Local estar muy 
agradecida por este reconocimiento:

“Fue una auténtica sorpresa para mí y me hizo 
mucha ilusión ya que sé la importancia de esta 
mención. Este pueblo tiene algo muy especial 
para mí y cada día estoy más orgullosa de poder 
formar parte de él y llevarlo allá por dónde voy”.

Arantxa de 33 años y nacida en Utiel siempre ha 
estado muy vinculada al deporte. Se considera una persona “muy 
competitiva, trabajadora y luchadora”.

En cuanto a su relación con Camporrobles y su trayectoria deportiva, 
Arantxa nos cuenta que: 

“llegué a Camporrobles con 13 añitos para jugar en el equipo femenino 
(actualmente es el más antiguo de la Comunidad Valenciana). 
También formé parte de los equipos de Levante, del colegio alemán 
de Valencia y de la selección valenciana de fútbol.

Después, por motivos 
laborales, me quedé 
encargada de la gerencia del 
Complejo Nogueral de Utiel y 
ahí fue mi salto al Pádel por el 
año 2012.

Durante unos años compaginé 
ambos deportes, pero al final 
aposté por el pádel y hacerlo 
mi modo de vida y de trabajo.

Pertenezco al club de pádel 
de Ribarroja, el cual ha sido 
campeón de la Comunidad Valenciana durante 13 años 
consecutivos. También he formado parte de la selección 
valenciana de pádel. ¡todo un orgullo poder defender los 
colores de tu selección! Y, actualmente, compito en World 
Pádel Tour, cuyo ranking actual es el 50 del mundo.

Entre mis mejores logros, destaco dos años como maestra de la 
Comunidad Valenciana, campeona de oro Ecomm, … También unos 
cuartos de final conseguidos en World Padel Tour en Alicante y el 
más destacado y más reciente: subcampeona de España, conseguido 
el pasado mes de julio en Torrente”.

El Ayuntamiento del municipio quiere darle su más sincera enhorabuena 
y agradecerle en nombre de todos los Camporruteños y Camporruteñas 
que lleve, siempre, el nombre de Camporrobles por todo lo alto.

GRAN ÉXITO EN LA XXVIII EDICIÓN DE LA                                 
VUELTA CICLISTA DE CAMPORROBLES

EL POBLADO ÍBERO DE EL MOLÓN SUFRE                           
DIVERSOS ACTOS DE VANDALISMO

El Ayuntamiento de 
Camporrobles hizo un 
comunicado por los actos de 
vandalismo ocasionados en 
el BIC de El Molón durante el 
pasado mes.

Durante la mañana del 3 de 
agosto, el concejal de cultura y 
patrimonio del ayuntamiento, 
Gerardo Gómez, subió al 
poblado Ibero de El Molón junto 
con el director de la empresa 
que va a promocionar el 
patrimonio cultural, haciendo 
visitas guiadas los fines de 
semana y festivos. 

En dicha visita se encontraron 
con la desagradable sorpresa de 
los diferentes actos vandálicos 
que se habían ocasionado, como 

son el arrancado de todos los 
vinilos y paneles explicativos 
de la zona, que posteriormente 
rompieron. 

El ayuntamiento afirmó que “se 
van a llevar a cabo las medidas 
oportunas al respecto, así como 
la denuncia correspondiente 
para que se controlen estos 
actos vandálicos que tanto 
daño nos causan”.

Complementariamente, quieren 
“hacer un llamamiento al 
civismo y al respeto por 
algo tan importante como 
es el Patrimonio de nuestro 
pueblo. Seamos respetuosos y 
cuidadosos con algo que es de 
todos y que ha costado mucho 
llegar a tenerlo como está hoy 
en día”.
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EL CASTILLO DE CHERA PRONTO DESVELARÁ SUS 
SECRETOS

A principios de agosto, comenzó la empresa 
Alizaz coop. V. Estudio de arqueología y gestión 
del patrimonio los que denominaron estudios 
previos a las actuaciones en el Castillo de Chera. 
Según explican fuentes municipales, se trata de 
una construcción singular y muy interesante que 
podría deparar alguna sorpresa.

Se trata de las primeras prospecciones 
arqueológicas en una construcción muy 
peculiar, ya que según indican hay muy pocos 
con esa planta en toda España, es más, según 
adelantaron los técnicos a responsables 
municipales cheranos, el castillo podría albergar 
algún tipo de construcción en la parte inferior, 
debajo de la construcción vista.

La actuación se lleva a cabo mediante a los 
170.000 euros de presidencia, otros 50.000 

euros de Diputación de Valencia y otros 40.000 euros de Conselleria de 
Cultura. Con ese dinero se llevan a cabo los estudios y posiblemente se 
inicien las actuaciones en alguna torre en concreto.

La estrategia municipal ha sido realizar todos los estudios ahora con el fin 
de sentar las bases de próximas actuaciones en el castillo de Chera y sus 
inmediaciones, así las cosas, se han encontrado objetos pertenecientes 
al castillo, aunque se han hallado en sus cercanías.

Este mes de septiembre continuará trabajando un grupo de cinco 
arqueólogos con el objetivo de llevar a término un proyecto municipal 

que hace años que 
se inició, aunque 
ha sido ahora, 
al conseguir los 
fondos, cuando 
ha arrancado con 
fuerza, de hecho, 
fue en 2015 cuando 
lograron la primera 
subvención para 
estudiar el castillo, 
lo retuvieron hasta 
tener la cantidad 
necesaria para 
terminar el trabajo.  
Ahora, con un monto 
de 270.000 euros, ha llegado el momento de 
poner manos a la obra.

CHERA, LA ESCALERETA DE ELÍSEO

Recientemente, algunos vecinos de la localidad de 
Chera fueron a búsqueda de una antigua escalera 
hecha de piedra que sube de la zona del Mojón a la 
Loma de los Marchantes. A pesar de que el monte bajo 
la ha cubierto en buena medida, todavía conserva los 
escalones desde hace más de 60 años. 

Ahora Intentarán recuperarla ya que, “vale la pena”, 
indican. Cuenta el cronista de Chera que la construyó 
el Tío Elíseo para hacer más fácil el acceso cuando se 
estaban repoblando pinos. 

A finales de los años cincuenta hubo un incendio 
en la Loma de los Marchantes que quemó la zona 
desde el Cabezón de la Loma hasta el corral del 
Tío Saturnino, situado en el paraje del Mojón. Para 
repoblarlo, la Dirección General de Montes, por medio 
del Forestal, David Ayora, contrató una brigada de 
trabajadores cheranos, donde se encontraba, entre 
otros, Emilio el pastor (que todavía puede dar fe de 
ello), para realizar con azadas (no había tractores en 
aquella época) las terrazas donde plantar los pinos. 
Con los bloques de piedras que iban sacando todos 
los días los trabajadores, el vigilante de incendios 
de Chera, Eliseo Castillo Marín, que siempre estaba 
presente, iba colocándolas en forma escalonada. Así, 
conforme pasaban las semanas podían llegar cada 
jornada siguiente hasta donde se habían dejado el 
tajo de trabajo el día anterior, de forma más cómoda 
subiendo por esa “Escalereta de Eliseo”. Cuando 
acabaron las labores de repoblación esa escalera 
de piedra subía de forma recta y empinada hasta 
arriba de la montaña con 250 metros de longitud y 
un 25% de pendiente, que es la que puede verse en la 
actualidad. Información proporcionada por Antonio 
García Lacruz Cronista Oficial de Chera.

El Ayuntamiento de Chera está apoyando la iniciativa, 
ya que se trata de un gran trabajo que deben conocer 
y reconocer las nuevas generaciones.
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ES UNAS FIESTAS INSUPERABLES EN VILLARGORDO DEL CABRIEL
Las fiestas veraniegas de Villargordo del Cabriel han sido de 10, tanto por la participación de vecinos y turistas 
como por la cantidad de actos y eventos que se han realizado: la presentación de las Reinas, el Día de las Peñas, 
concierto de verano de la Unión Musical de San Roque, representación teatral de «La Consulta Médica» por la 
Asociación de Villargordo del Cabriel por el Patrimonio Cultural, exposición del reconocido y querido artista local 
Jose Hoyos Valero, exposición-homenaje a Fernando Guaita Ródenas, merienda-cena de la Asociación Mujeres 
de Villargordo del Cabriel, la histórica Carrera de la Joya, bailes latinos con Ana Belén Zomeño, Homenaje a los 
Mayores, la Tarde de la Bicicleta, Ofrenda de Flores a la Virgen de Agosto, exposición de productos artesanales, 
Corrida de la Bandera, juegos infantiles, hermanamiento con jamón al corte y vino de la tierra, campeonato de 
Chinchón, paellas, concurso de playbacks, concentración de coches antiguos, chocolatá, verbenas, cabalgata…y 
un largo etc.

A continuación, os mostramos algunas de las fotos pertenecientes al ayuntamiento y que podéis ver a través de 
sus redes sociales.

«UNA MIRADA RETROSPECTIVA A TRAVÉS DE LOS 
LIBROS DE LAS FIESTAS»
La exposición «Una mirada 
retrospectiva a través de 
los Libros de las Fiestas» ha 
conquistado el interés de 
villargordeños, villargordeñas 
y visitantes, siendo uno de los 
eventos más populares del 
festivo mes de agosto.

Víctor Guaita Alegre mostró 
en su exposición multitud de 
libros de festejos con los que 
poder echar la vista atrás y examinar cómo eran las fiestas hace años y 
también décadas, ver cómo han cambiado los tiempos y los actos que se 
organizaban, incluso conocer los entresijos y anécdotas que de cada libro 
se pueden extraer.

El MI Ayuntamiento de 
Villargordo del Cabriel quiso 
dar la enhorabuena a Víctor 
Guaita, por su dedicación, 
por el trabajo de reunir y 
divulgar toda la información 
de interés cultural y por dar 
la oportunidad de utilizar 
esta ventana al pasado y 
comprender cómo se hacían 
las fiestas desde sus orígenes.

ALMUERZO DE CONFRATERNIDAD PARA LOS    
MAYORES DE VILLARGORDO DEL CABRIEL
Lo mayores de Villargordo del Cabriel pudieron disfrutar de una 
buena jornada en el almuerzo de confraternidad que les organizó el MI 
Ayuntamiento en la piscina municipal.

Gracia Ortiz, trabajadora de cuidados personales, fue la promotora 
y organizadora del evento, contando además con la ayuda de José 
María Noé Guaita, concejal de asuntos sociales, para atenderles y que 
no les faltase de nada.

El objetivo de esta actividad ha sido fundamentalmente la integración 
en la vida del pueblo y hacer que interactúen entre ellos/as y con los 
demás, pasando un buen rato y disfrutando del verano en los espacios 
comunes de todos.

Viendo la foto podemos percibir que fue una idea sensacional y ¡que 
habrá que repetir!
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NOCHE DE PERSEIDAS EN EL POBLADO ÍBERO DE KELIN

La lluvia de las perseidas, conocida coloquialmente como lágrimas de San 
Lorenzo, es uno de los espectáculos más bonitos que nos regala el cielo de 
verano todos los años sobre el 12 de agosto.

Tierra Bobal, como destino Starlight, cuenta con un cielo privilegiado por 
la baja contaminación lumínica. Esto favorece la observación de estrellas, 
planetas y otros cuerpos celestes, ofreciendo a las personas que visitan 
o habitan en el territorio, una forma de ocio y turismo de naturaleza 
respetuosa con el entorno.

Este año se volvieron a organizar en toda la comarca 
diferentes actividades gratuitas de observación del 
cielo nocturno. Entre ellas, la que tuvo lugar en el 
poblado íbero de Kelin, en el municipio de Caudete de 
las Fuentes.

Una tarde-noche muy especial con visita al yacimiento; concurso fotográfico de la 
puesta de sol y del eclipse total; cena de sobaquillo (con reparto de vino y frutos 
secos) bajo las estrellas, donde los visitantes fueron testigos del paso de los satélites 
Starlink y de la preciosa lluvia de meteoros; y charla astronómica y observación con 
telescopios a cargo de la Associació Astronòmica d´Albuixech.

La actividad tuvo una gran acogida con una importantísima participación.

“POR Y PARA” CAUDETE DE 
LAS FUENTES
El Ayuntamiento sigue sin descanso 
trabajando por y para la mejora del 
municipio de Caudete de las Fuentes. 
Estas son algunas de las tareas que se 
han llevado a cabo este verano:

•   Pintado de todos los bancos del paseo

• Trabajos de limpieza del entorno: 
limpieza del paseo, fuentes, parques, 
edificios municipales, limpiezas extras 
de todo lo que conlleva la realización de 
las fiestas, arreglo de jardines, cortar los 
setos, ️mejoras del jardín que va camino 
al cementerio, desbroce de hierbas, entre 
ellas las de al lado de la pista de pádel y 
alrededores...

• Trabajos de Restauración de todas 
las ventanas y puertas de madera del 
edificio del club de convivencia de la 
Tercera Edad.

Por otra parte, ya se ha comenzado con 
la ejecución de obras para la renovación 
de la estación de bombeo y la tubería 
de impulsión para el depósito de las 
granjas. Con esta obra se va a poder 
renovar una tubería que se encontraba 
en muy mal estado y necesitaba de 
continuas renovaciones, así como la 
sustitución de la bomba existente por una 
nueva y la de reserva.

El importe de esta obra es de 47.069,00 €

Con esta actuación se mejorará el 
abastecimiento a la zona de Granjas 
al estar el depósito 25 metros más alto 

que el actual, dando un gran paso en 
el cumplimiento de uno de los objetivos 
del ayuntamiento como es el de la 
renovación de la red de agua potable.MARCHA RUNCÁNCER 2023 EN CAUDETE 

DE LAS FUENTES
Este verano, el municipio de Caudete de las Fuentes acogió 
la Marcha RunCáncer 2023 en su IX edición y en la que se 
contó con 375 participantes.

RunCáncer es un circuito de carreras y marchas no 
competitivas, de carácter 100% solidarias, que recorre 
decenas de localidades de la provincia de Valencia con su 
movimiento y su lucha.

La junta local contra el cáncer de Caudete quiere agradecer 
a todas las personas su colaboración, un año más, en este 
acto benéfico para la lucha ante esta enfermedad y en el 
que se han recaudado 1500 euros que se destinarán, de 
forma íntegra, a proyectos de investigación oncológica.

Por todos los que lucharon y luchan cada día
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ES EL CONVENTO DE SAN FRANCISCO, REQUENA, TESTIGO IMPERTÉRRITO DEL PASO DEL TIEMPO

Se ubica en el barrio de La Loma, se dice que 
tras la ocupación de Requena por Alfonso VI 
en 1181, se construyó una ermita dedicada a 
Nuestra Señora de Gracia, la cual fue arrasada 
y reconstruida varias veces.

Ya en 1560 llegó a Requena, desde Chelva, 
una comunidad de frailes franciscanos. En 
1576 se inició la fundación de la Comunidad 
del Convento de San Francisco, pero no fue 
hasta 1617 cuando se colocó la primera piedra 
y se iniciaron las obras. En 1639, concluidas 
las obras, se celebró la primera misa y ocupó 
la comunidad franciscana requenense su 
primera casa en La Loma. Allí permanecieron 

los franciscanos hasta 1835, año en el que se produjo la exclaustración de 
los monjes y se procedió a la supresión del convento.

A comienzos del siglo XVIII, durante la Guerra de Sucesión, el coronel 
Nebot estableció el cuartel general de las tropas del Archiduque Carlos. 
Entre 1808 y 1814 fue desalojada la comunidad conventual para utilizar 
el monasterio como fuerte avanzado en la defensa de Requena en la 
guerra contra los franceses. En 1822 fueron expulsados los 14 religiosos 
que integraban la comunidad y en 1835 se produjo la exclaustración y 
devastación del convento. En 1840 volvió a servir como edificio defensivo 
en la guerra contra los carlistas y a partir de 1842 fue aprovechado para 
alojar a los presidiarios que trabajaron en la apertura de la llamada 
carretera de las Cabrillas, después Nacional III y actualmente la autovía 
de Valencia.

No fue hasta el año 1858 cuando se acabaron las obras para adecuar 
el antiguo convento a Hospital de Caridad, aunque la iglesia no acabó 
de restaurarse hasta 1909. El cuidado de enfermos se encomendó a las 
religiosas de la Consolación, en donde permanecieron con esta misión 

hasta mediados del siglo XX. Para el mantenimiento económico de la 
institución se creó la Fundación del Santo Hospital de Pobres que, por 
medio de donaciones de bienes rústicos y de inmuebles, llegó a poseer 
importantes propiedades, nombrándose como administrador de ellas al 
párroco de San Nicolás.

Al quedar cerrado el edificio al final de la década de los años ochenta 
del siglo XX, se inició una brutal destrucción vandálica que hubo de ser 
atajada por la Fundación con la restauración de techumbres y forjados 
iniciada en 2002 y la recuperación de la iglesia para ser dedicada 
a Museo. De hecho, en la actualidad, se ubica en el edificio el Museo 
Permanente de la Semana Santa de Requena.

Sobre el edificio, decir que cuenta con una superficie de 3.600 m2, está 
formado por cuatro cuerpos, con tres plantas por nave y un patio interior. 
La entrada al convento está formada por una puerta con arcada dovelada 
de medio punto. La puerta de la iglesia es de molduración clásica con 
dintel recto. Sobre esta encontramos una pequeña hornacina adornada 
con pilastras y un frontón. La parte 
superior de la fachada está adornada 
con una cornisa. En la parte izquierda 
está ubicado el campanario construido 
en piedra de sillería y rematado con 
balaustrada.

El valor artístico y monumental del 
Convento de La Loma podemos 
apreciarlo en su elegante y austero 
claustro tardo-renacentista construido 
en 1663, así como en su espacioso templo 
barroco de una sola nave y capillas 
adosadas en sus contrafuertes.

LAS TRES “CH”, DUCHA, LECHO Y TECHO.              
EL CAMINO JACOBEO DE REQUENA

Muchas personas se preguntan, ¿qué es el Camino de Requena? Y 
forma parte de las rutas peregrinas que tienen como finalidad llegar a 
Santiago de Compostela. Está promovido por la Asociación Jacobea de 
Requena, una entidad sin ánimo de lucro comprometida con la historia, 
promoción y divulgación de las peregrinaciones y los caminos que, 
desde al menos el siglo XV, se dirigían a la ciudad compostelana desde 
la capital valenciana pasando por estas tierras. El Camino de Requena 
es una corta ruta jacobea que se ha dado a conocer recientemente, la 
cual parte desde la ciudad de Valencia y termina en la localidad de 
Monteagudo de las Salinas (Cuenca), donde se une a la Ruta de la Lana 
que viene desde Alicante.

Si nos centramos en este año, 2023, desde la asociación explican que ha 
sido un año raro en el que parece que aún está la pandemia coleando. 
Aun así, confirman el paso de numerosos extranjeros provenientes de 
países como Canadá, Sudáfrica, Eslovenia, Alemania, Inglaterra o Italia, 
además de españoles, entre otros. Debido al trabajo realizado por los 
jacobeos requenense, el nombre de Requena se está internacionalizando 
más si cabe. El hecho de contar con un albergue para los peregrinos 
ubicado en el barrio de La Villa, ayuda y mucho.

Entre los planes a corto medio plazo; podría llevarse a cabo este mes de 
septiembre, figura la realización de una ruta corta junto a AMACMA, la 
Asociación de Mujeres Afectadas por el Cáncer de Mama, con sede en 
Requena. El presidente, Vicente Tarín, por otro lado, indica que sobre 

todo los extranjeros “se quedan maravillados cuando descubren todo lo 
que tiene que ofrecer Requena”.

El Camino de la Lana desde Valencia es una ruta de peregrinación jacobea 
integrada en la red de Caminos de Santiago existentes en España, que 
parte de Valencia y llega hasta Burgos, pasando por Cuenca. 

Este Camino de la Lana como ruta de peregrinación jacobea se trazó 
inicialmente desde tierras conquenses, en un trazado prácticamente en 
línea recta hasta Burgos, siguiendo las antiguas rutas de trashumancia 
del ganado ovino, de donde viene su nombre. La primera guía de este 
camino fue editada en 1999 con el título “La Ruta de la Lana, de Cuenca 
a Burgos. Guía del peregrino a Santiago de Compostela”, J.H. Pareja, 
V. Malabia. Más adelante se recuperó un ramal procedente de Alicante 
que entroncaba 
con el tramo inicial, 
p r o l o n g a n d o 
considerablemente 
la longitud de la ruta. 
Recientemente se 
ha recuperado otro 
ramal procedente 
de Valencia, que 
enlaza con los 
anteriores en 
Monteagudo de las 
Salinas.
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Durante las fiestas grandes de Requena, la Feria y Fiesta de la Vendimia, 
este año se ha dado especial prioridad a la seguridad de los vecinos y 
asistentes. El pasado 23 de agosto, la ciudad dio inicio a sus festividades, 
marcando el inicio de una serie de eventos culturales y festivos que 
atraen a visitantes de todas partes. Para garantizar la tranquilidad y el 
disfrute de todos los participantes, las autoridades locales han trabajado 
en conjunto con los cuerpos de seguridad para reforzar las medidas de 
seguridad.

La alcaldesa de Requena, Rocío Cortés, compartió un mensaje de 
tranquilidad y confianza a todos los ciudadanos y visitantes que 
asistieron a la Feria y Fiesta de la vendimia. Cortés destaca que se 

han establecido medidas integrales de 
seguridad en colaboración con los cuerpos 
de seguridad locales para garantizar que se 
desarrolle cada acto sin incidentes. Se ha 
trabajado estrechamente con la Policía Local 
y Guardia Civil para implementar patrullajes 
continuos, puntos de control estratégicos y 
protocolos de emergencia.  “La seguridad 
y el bienestar de nuestros ciudadanos y 
visitantes son nuestra principal prioridad”, 
afirma la alcaldesa. “Hemos tomado todas las 
precauciones necesarias para que Requena 
sea un espacio donde todos puedan disfrutar 
sin preocupaciones”.

Además, con el objetivo de promover un ambiente festivo libre de 
violencia y acoso, se establecerán «Puntos Violetas» durante las noches 
de fiesta. Estos puntos estarán ubicados en lugares clave y contarán 
con personal capacitado para brindar apoyo y asistencia a quienes se 
sientan vulnerables o necesiten ayuda. El Ayuntamiento de Requena 
se comprometió a crear un entorno seguro y respetuoso para todos los 
asistentes.

Asi mismo, la Policía Local de Requena ha dado un paso adelante en 
su equipamiento al ser reforzados con dos motos trail de vanguardia. 
Este renovado recurso permitirá a la policía patrullar de manera más 
eficiente y responder de manera efectiva a las necesidades de seguridad 
en el municipio. Las nuevas adquisiciones sitúan a Requena en el mismo 
nivel de dotación que localidades cercanas como Cheste, Valencia o 
Pedralba, afirma la alcladesa de Requena.

SEGURIDAD REFORZADA PARA LOS CIUDADANOS DE REQUENA DURANTE SUS FIESTAS

EL RALLYE HUMORÍSTICO DE REQUENA CELEBRA 
SUS BODAS DE ORO
Habría que remontarse al año en 1972, cuando se celebró el primer 
Rallye Humorístico incluido en el programa de la Feria y XXV Fiesta 
de la Vendimia de Requena, ahora, es de Interés Turístico Local, 
nombramiento que se otorgo hace muy poco tiempo.

Para los ajenos, decir que se trata en una singular y divertida carrera 
de coches, donde competitividad, a priori, brilla por su ausencia, donde 
prevalecen las pruebas de carácter humorístico, normalmente de 
capacidad y habilidad, que son cambiadas cada año. Se lleva a cabo 
por distintos barrios del casco urbano o sus afueras de la ciudad, eso 
sí, más cercanas a la ciudad para que el público pueda contemplarlas 
y finaliza en una cabalgata circular por varios tramos de la avenida 

de Arrabal, además del vehículo, 
los participantes suelen disfrazarse 
por grupos, haciendo alusión a una 
temática relacionada con el automóvil 
o camión que los acompaña, también 
disfrazado.

Se trata de una prueba muy popular 
que se celebra entre finales de agosto 
y principios de septiembre. 

En definitiva, en esta celebración, los 
grupos que deciden participar tienen 
que decorar un coche y reconvertirlo en algo totalmente distinto acorde 
con una temática previamente elegida. Cuanto menos se vea que es un 
coche, tanto mejor; lo más importante es la imaginación y el ingenio de 
los participantes. A lo largo de las diferentes ediciones, ante el público 
ha desfilado de todo; ballenas, vaqueros, malabaristas, cámaras de 
fotos, castillos, y muchísimos más.

Durante la prueba, se trata de llamar la atención lo máximo posible y 
ser uno de los grupos más originales. Para muchas personas este día es 
toda una tradición. No sólo para la gente que participa, sino también 
para el público que decide madrugar para seguir todas las pruebas y 
no perderse ningún momento de esta fecha tan señalada y diferente, 
sobre todo las pruebas de la piscina, la plaza de toros y otras. Este año 
nos deleitarán otra vez, y van 50 años.
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La pedanía de Los Pedrones 
ya tiene un renovado campo 
de fútbol para que disfruten 
todos los niños y niñas que son 
de la aldea y los que la visitan 
frecuentemente, ¡que son 
muchísimos!

Tal y como nos cuenta Juani 
Jareño, alcaldesa de la pedanía, 
“todo empezó con la idea de 
dos niños que se pusieron en 
contacto a través de las redes 
sociales con Joaquín González, 
el concejal de aldeas. También 
vinieron a hablar 
conmigo por si les 
podía ayudar, así 
que llamé al concejal 
de deportes y ellos 
nos proporcionaron 
lo que estaba en 
su mano. Pero la 
renovación ha sido 
gracias a los niños, 
a sus padres y a 
las personas que 
han colaborado 
desinteresadamente 
para poder hacer 

realidad esta genial idea”.

Para darle un buen comienzo, 
este verano se ha planificado 
una liga entre las aldeas que 
seguro que será el inicio de 
muchas más.

Sin duda una gran iniciativa 
para seguir fomentando el 
deporte entre los más jóvenes.

¡Mucha suerte a la cantera 
pedronera!
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¡LOS PEDRONES YA LUCEN SU RENOVADO 
CAMPO DE FÚTBOL!Con motivo de la celebración del 

día del folklore, desde la asociación 
Cantares Viejos y el Museo Municipal 
de Requena, han querido hacer 
hincapié en la importancia de la 
investigación y el trabajo de campo 
para la salvaguarda del patrimonio 
material e inmaterial. Un trabajo 
que se inició hace varias décadas 
en la comarca y que ha dado como 

uno de sus frutos principales dicho 
Museo. Además de publicaciones y 
otras exposiciones temporales en las 
que seguimos trabajando por lo que 
¡Estad atentos! pues en los siguientes 
días se irán dando a conocer 
más detalles del nuevo proyecto, 
dedicado a la indumentaria popular, 
que verá la luz próximamente.

Por todo ello, y porque no se puede 
entender el folklore y la cultura 
popular sin investigación, queremos 
recordar estas palabras de Gustavo 
Adolfo Bécquer:

“Es preciso salir de los caminos 
trillados, vagar a acaso de un lugar 
en otro, dormir medianamente y 
no comer mejor; es preciso fe y 
verdadero entusiasmo por la idea que 
se persigue para ir a buscar los tipos 
originales, las costumbres primitivas 
y los puntos verdaderamente 
artísticos a los rincones donde su 
oscuridad les sirve de salvaguardia, 
y de donde poco a poco los va 
desalojando la invasora corriente 
de la novedad y los adelantos de la 
civilización.” 

Gustavo Adolfo Bécquer. El 
Contemporáneo. Desde mi celda (V). 
12, de junio de 1864.

El 22 de agosto se celebraba el Día 
Mundial del Folclore, con el fin de 
homenajear aquellas expresiones 
artísticas y autóctonas que reflejan 
las tradiciones, costumbres y rasgos 
culturales de diversas regiones 
en varias partes del mundo, 
enalteciendo la identidad nacional.

Se cumple así con una promesa electoral de 
los dos partidos que están en el gobierno del 
ayuntamiento, PP y PRyA

Hace varios días comenzaron los trabajos de 
baldeo para limpiar calles de la ciudad de 
Requena, tal como se comprometieron los 

recientemente elegidos representantes políticos del municipio, actividad 
que se ha hecho extensiva a varias pedanías, todo ello dentro de un plan 
de choque para adecentar Requena mediante la limpieza con agua a 
presión con higienizante, desengrasante y odorizante.

Estas labores serán un paso más para acabar con el problema que más 
críticas ha generado por parte de los requenenses al Ayuntamiento en 
los últimos años, la falta de limpieza viaria.

Los trabajos de limpieza de viales y zonas peatonales mediante baldeo se 
realizarán mediante una baldeadora, con apoyo de otros dos operarios, 
con un vehículo de caja abierta y una hidrolimpiadora de presión. Estas 

labores se realizaron durante dos semanas.

Estos trabajos de limpieza viaria con agua a presión se centrarán en 
acabar con líquidos derramados y secos que ensucian las baldosas y 
adoquines de nuestras calles, plazas y avenidas.

Este “plan de choque” de limpieza viaria mediante baldeo con agua a 
presión es parte del pacto de gobierno que firmaron PP y PRyA para la 
presente legislatura, cumpliendo así una promesa electoral de ambas 
formaciones.

Desde el equipo de gobierno del Ayuntamiento de Requena se continúa 
con la planificación de la limpieza de todo el municipio, un servicio 
público que se incrementará en próximas fechas para conseguir un 
municipio totalmente limpio.

MUCHA ACTIVIDAD EN LOS TRABAJOS DE «BALDEO CON AGUA A PRESIÓN» EN REQUENA

CELEBRACIONES CON MOTIVO DEL                                                   
DÍA INTERNACIONAL DE FOLKLORE
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RUTAS TURÍSTICAS DE LA VILLA
Se trata de tres rutas que ponen en valor, museos, construcciones 
destacadas y, en suma, buena parte de las maravillas que se pueden 
encontrar en el barrio con más solera de la ciudad.

Es una nueva e innovadora apuesta turística de la ciudad de Requena y 
en concreto de su casco histórico. Se trata de las Rutas de La Villa, tres 
recorridos circulares que trasladan a los visitantes hasta los edificios 
más emblemáticos del barrio medieval, siempre con salida desde el 
Punto de Información Municipal ubicado en las cuevas de La Villa.

La primera ruta nos acerca a museos y monumentos, aunque también a 
edificaciones destacadas como la Torre del Homenaje, la Iglesia de San 
Nicolás, el Palacio del Cid o el Museo de Arte Contemporáneo Florencio 
de la Fuentes.

La segunda ruta incluye la visita a más museos ubicados en el casco 
histórico, tales como el Museo de la Fiesta de la Vendimia, la Casa 
Museo de la Fotografía, FOCAM, la Casa Museo de la Seda y el ya citado 
Florencio de la Fuente.

Por último, de momento, el tercer recorrido o ruta, nos acerca a la 
arquitectura religiosa, tales como la Iglesia de El Salvador, la Capilla 
de San Julián, segundo patrón de la ciudad, la Iglesia de Santa María, 

declarada monumento nacional en el año 
1931, la Capilla del Cristo, donde se venera 
al Cristo del Amparo y la más antigua de la ciudad; la Iglesia de San 
Nicolás, que en la actualidad acoge numerosos eventos y actos que 
merecen un escenario sin igual.

Estas rutas nacen a propuesta de la concejalía de Turismo para poder 
disfrutar y descubrir las joyas que guarda el barrio más emblemático de 
Requena.
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El pasado 4 de agosto, tuvo lugar en el 
Consistorio de la ciudad el acto de Investidura y 
Toma de Posesión de los Alcaldes y Alcaldesas 
de las 25 pedanías pertenecientes a Requena.

Rocío Cortés, alcaldesa de Requena, dio inicio 
al acto dando paso al concejal de aldeas, 
Joaquín González, que fue nombrando a todos 
los alcaldes pedáneos para formalizar su 
nombramiento.

Tras los juramentos del cargo, la alcaldesa 
de El Azagador, Encarnación Cárcel García, 
destacaba la importancia de las aldeas, a 
las que calificaba como “pequeñas Joyas de 
nuestra Corona”. Para la alcaldesa, todas las 

pedanías merecen cuidado y atención porque a pesar de las carencias 
en algunos casos de ciertos servicios, se sienten privilegiados por estar 
en un entorno rural.

El concejal de aldeas, Joaquín González, 
reiteró su compromiso para conseguir 
el pleno desarrollo de las pedanías 
requenenses y combatir el problema 
más acuciante; la despoblación. El 
concejal dijo que entre las prioridades 
debe haber un objetivo: el de preservar 
y proteger estos núcleos poblacionales 
tan importantes para el desarrollo 
conjunto del municipio.

Para la alcaldesa, Rocío Cortés, con la 
toma de posesión de los alcaldes de 
las 25 aldeas del municipio, se inicia un nuevo ciclo de compromiso y 
trabajo con cada una de ellas. Cortés afirmó que para ella las aldeas 
son muy importantes y que merecen todo el respeto de los requenenses 
porque son la prueba de que, muchas veces, con pocos recursos se 
pueden hacer grandes cosas.

TOMA DE POSESIÓN DE LOS ALCALDES Y ALCALDESAS DE LAS ALDEAS DE REQUENA

Tras la Toma de Posesión de los máximos 
representantes de las aldeas de Requena, 
vamos a ir conociéndolos un poco más, mes 
a mes, a través de este espacio de Revista 
Local. En esta ocasión, hablamos con Amparo 
Domínguez Sanz, alcaldesa de Barrio Arroyo.

Háblanos un poco de ti…

Soy Amparo, alcaldesa de 
Barrio Arroyo desde agosto 
de 2021. Educadora Social 
y Enfermera de profesión, 
con la que me identifico 
totalmente y la desempeño 
en el maravilloso hospital 
que tenemos en la comarca.

Mis orígenes en la aldea, mi padre. De los 
pocos años de infancia que compartí con él me 
impregné del amor por ella. Después mi madre 
nos dio la oportunidad a mi hermana y a mí de 
vivir aquí todas las etapas de nuestra vida.

Aquí he formado mi familia y, aunque no 
vivimos de forma continua, nos escapamos 
siempre que las obligaciones nos lo permiten.

Soy una persona visceral, alegre, sensible, 
sincera, vocacional, empática, inquieta, 
impulsiva e ilusa…. Cualidades que a veces 
llevadas “al extremo” pueden resultar 
negativas. ¡Intento dosificarme!

¿Por qué decidiste presentarte a este cargo?

Era un momento complicado, la etapa 
postpandemia. Nuestra Aldea no tenía alcalde 
en ese momento y aquel verano sentí que tenía 
que ofrecerme para hacerlo.

Nuestra Aldea estaba triste, yo la definí como 
“enferma física y psicológicamente hablando”, 
estaba descuidada por falta de mantenimiento. 
Había desanimo, enfado.

Alguien tenía que transmitir todo eso al 
Ayuntamiento y decidí hacerlo yo, convoque 
a los vecinos y me transmitieron dos deseos 
claros: tener Alcaldía y que el pulmón de 
nuestra aldea, el Centro Cultural, se reabriera.

Mi familia me animó desde el principio y me 
transmitieron su apoyo incondicional. Sin 
dudarlo, mi amiga Pilar se embarcó conmigo y 
se convirtió en mi “otra mitad”. Ella vive aquí y 
es la que vela día a día por todo lo que ocurre.

¿Cómo es tu aldea? 

¡Pues es preciosa! ¡Y tiene gente maravillosa!

Tenemos rincones especiales, lugares para 
practicar deportes, nuestro parque grande, 
dos pequeños, nuestra pinada. Nuestros 
monumentos que hacen homenaje a nuestra 
historia; a nuestra antigua moneda y al trabajo 
en el campo. La Caseta que da la bienvenida. 
Es la parada de autobús y sirve de reunión y 
cobijo a los mayores.

El Centro Cultural, nuestro pulmón, centro 
neurálgico donde pequeños y mayores nos 
reunimos. Lugar de reunión, de juego, de 
diversión y donde degustar las exquisiteces 
que Ángeles, quien lo regenta, nos prepara.

Nuestra Cooperativa, que crece y crece. El año 
pasado empezó con la elaboración Base Cava.

Destacar las propuestas que se han puesto 
en marcha con mucha ilusión; Aquí nació 
Cepakatum, una batucada que empezó “de 
cero”, y que, con su empeño e ilusión, a día de 
hoy ya deleitan con sus actuaciones. También 
dos de nuestros vecinos componen el recién 
nacido trio “Son de Barrio” que también 
enamoran con sus versiones en directo.

También tenemos nuestro espacio dedicado a 
la salud. En nuestro consultorio Alejandra puso 
en marcha otra ilusión. Allí practica Shiatsu, 

una técnica terapéutica japonesa. Con sus 
manos y su ternura sus sesiones son además de 
terapéuticas, un auténtico placer.

Otra iniciativa que nos enorgullece  y hemos 
puesto en marcha mi marido Jose Luis, Ángeles 
y yo: unos Talleres de Cata de cava y maridaje. 

¿Qué mejoras necesita Barrio Arroyo?

Quedan muchas cosas por hacer. Las aldeas, 
si no se tiene un continuo mantenimiento 
se deterioran. Y también realizar nuevas 
inversiones para mejorar. Todas encaminadas 
a evitar la despoblación.

En Barrio hace falta asfaltado, servicio de 
internet accesible en nuestro Centro Cultural, 
reparar y mejorar la iluminación; tenemos la 
pinada oscura y algunas farolas estropeadas 
desde hace tiempo. También mejoras en 
mantenimiento de alcantarillado.

Puesto a pedir… terrenos urbanizables para 
que nuestra aldea crezca en todos los sentidos.

Creemos importante tener más espacios para 
la salud, y por eso demandaremos instalaciones 
para ejercicio de mayores y jóvenes.

Un mensaje a tus vecinos y a la gente que no 
conoce Barrio Arroyo

Nuestro incansable mensaje: cuidar de todas 
las cosas que conseguimos. No permitir que 
nadie nos las destroce. Que sigan haciendo 
sugerencias, aportaciones y participen de todo 
de forma constructiva.

A los que no la conocen, que lo hagan. Que 
vengan a disfrutarla, a “tardear” en nuestro 
centro cultural, a practicar deporte, a jugar en 
nuestro parque, a respirar aire puro en nuestra 
pinada, a pasear por nuestras calles, a ver los 
ensayos que algunas mañanas de domingo 
hace la batucada…. Os recibiremos encantados

AMPARO DOMÍNGUEZ SANZ, ALCALDESA DE LA PEDANÍA DE BARRIO ARROYO
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El pregonero de la Feria de Requena, Francisco Prada Gayoso, fue el 
encargado de propagar la feria de Requena a los cuatro vientos a finales 
de agosto y animó a los asistentes a los festejos requenenses a disfrutar 
de unos días de regocijo y celebración sin límites.

Prada agradecía en nombre de la Fundación Ciudad de Requena, que 
en la actualidad preside y de la que forma parte desde sus orígenes, por 
haber sido elegido pregonero y también tuvo palabras de aliento para la 
Fiesta de la Vendimia, estandarte de los numerosos festejos vendimiales 
que se llevan a cabo por toda España.

El pregonero está convencido que la vendimia se hace desde tiempo 
inmemorial en Requena, de hecho, dedicó algunos párrafos a hablar 
de la solana de las pilillas, antiquísimos lagares usados por los antiguos 
habitantes de estas tierras, o la fecundidad desde el punto de vista de los 
romanos con Baco al frente. De lo que no le cabe duda al presidente de la 
Fundación Ciudad de Requena es que la vendimia es el fin de una etapa 
plagada de vicisitudes a la que necesariamente los viticultores tienen 
que hacer frente cada año; plagas, heladas o pedrisco.

El vino, explicaba Prada en el pregón, es un elemento esencial en la dieta 
mediterránea, además de, en muchas ocasiones, ser el epicentro de 
numerosas celebraciones en ritos y costumbres, es más, destacaba, por 
ejemplo, que los tintos de la zona son valorados en todo el país y también 
en el resto del mundo. También tuvo palabras para ensalzar el cava, que 
únicamente se elabora en el municipio de Requena en la Comunidad 
Valenciana una bebida que describió como evanescente y delicada.

Por todo ello, además de por la gastronomía, monumentos, parajes… dijo 
que es normal que los requenenses se sientan orgullosos.

De la Fiesta, de la Vendimia, matizó que requiere de un importante 
esfuerzo de alegría e imaginación para intentar llenar de jolgorio las 
calles y los numerosos actos que se desarrollan estos días.

Acabó su discurso animando a brindar por Requena y pidiendo que 
empiece la fiesta.

Francisco Prada Gayoso es presidente de la Fundación Ciudad de 
Requena, abogado y economista además de amante del vino y 
entusiasta de Requena. Nació en Portela, Vilamartín de Valdeorras, 
Orense, es Economista, Abogado y Auditor de Cuentas; ejerce como 
profesional desde el bufete en Madrid de la firma PradaGayoso que 
fundó en 1980, dedicada al asesoramiento empresarial.

Prada atesora un vínculo al mundo del vino, ya que es presidente de 
una bodega familiar, “Bodegas Valdesil, SL” en Valdeorras (Orense), 
es miembro del Comité “Derecho y Competitividad” de la Federación 
Española del Vino, y miembro de número de la Asociación Internacional 
de Juristas del Vino (IWLA).

También es Inspector de Finanzas del Estado en excedencia, fue 

presidente de la Agencia 
Industrial del Estado entre 
1996 y 1997, hasta su fusión 
con la Sociedad Estatal de 
Participaciones Industriales 
(SEPI) y vicepresidente de 
ésta en 1998; entre 1999 y 
2001, director-gerente de 
la Fundación de la Empresa 
Pública (hoy Fundación 
SEPI).

Fue profesor de Hacienda 
Pública y Sistemas 
Fiscales en la Universidad 
Complutense de Madrid; 
de Valoración de Empresas 
en la Universidad Pública 
de Bilbao (hoy UPV); y 
de Derecho Concursal en 
programa de postgrado de 

la Universidad San Pablo CEU de Madrid.

Miembro del patronato de la Fundación Ciudad de Requena desde su 
creación en 1982 por el empresario requenense Don Ramón Mari Pino, 
de quien fue amigo personal, es su presidente desde mayo de 2021.

El pregonero demuestra su amor a Requena gracias a su labor en la 
fundación, y así se puede ver con el apoyo a las entidades y asociaciones 
requenenses en sus numeroso proyectos sociales y culturales.

VINO CAVA Y FIESTA, LA MEZCLA PERFECTA PARA DISFRUTAR DE UNOS DÍAS INOLVIDABLES EN REQUENA
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EL SERVICIO DE JUVENTUD DE UTIEL PREMIA A 16 
JÓVENES DEL MUNICIPIO POR SU LABOR COMO 
CORRESPONSALES DURANTE EL CURSO ESCOLAR
El servicio de Juventud de Utiel ha querido premiar el esfuerzo y 
dedicación de los 16 corresponsales juveniles del municipio con un 
abono para acceder a las piscinas del Polideportivo Municipal durante 
el pasado agosto.  

Los Corresponsales Juveniles son jóvenes que trabajan de manera 
voluntaria con la administración y cuya tarea principal es trasladar la 
información de interés juvenil a sus compañeros y a su vez recoger las 
inquietudes y demandas para hacerlas llegar de un modo directo y claro 
a la administración local.

Durante todo el curso escolar, los participantes intercambian ideas y 
presentan iniciativas al servicio de Juventud que pasan a valorarse de 
forma conjunta en encuentros, dinámicas de grupo y reuniones como el 
Foro Joven celebrado recientemente en el albergue de El Remedio.

El programa de corresponsales nació hace tres años con el objetivo de 
crear un grupo de jóvenes que permitiera al Ayuntamiento establecer 
una conexión directa y mediada con los menores de 30 años del 
municipio, los protagonistas del servicio de juventud.

Se trata de un proyecto que focaliza el futuro del colectivo y ayuda a 
que, las demandas reales de los jóvenes sean tenidas en cuenta a la hora 
de planificar el programa de actividades con charlas, talleres o juegos 
de ocio que cubran las expectativas del colectivo.

La Biblioteca Pública Municipal de Utiel ha 
recibido, por segundo año consecutivo, el 
Premio de animación lectora María Moliner en 
municipios de menos de 50.000 habitantes. En 
esta edición se galardonó el proyecto “Cuentos 
al oído”, puesto en práctica con usuarios de la 
Residencia de Tercera Edad Parqueluz de Utiel 
a través diferentes actividades socioculturales 
de animación lectora, algunas de ellas también 
con la participación del Centro Ocupacional 

María Rafols.

Los integrantes del proyecto se involucraron de forma muy activa 
con recitales de adivinanzas y canciones y la participación en juegos 
específicos, como la oca lectora o el juego de la memoria sobre la 
tradición oral que incluía vocablos del libro “Diccionario popular de 
Utiel”. Además, la biblioteca ha sido especialmente valorada a la hora 
de recibir este galardón por el desarrollo durante todo el año de un 
programa diversificado de actividades como cuentacuentos, clubes de 
lectura y la tradicional Feria del Libro. 

El premio otorgado por el Ministerio de Cultura y Educación a través de 
la Dirección General del Libro y Fomento de la Lectura recompensa así a 
la Biblioteca Pública Municipal de Utiel con un diploma acreditativo y un 
premio en metálico de 2.772,22€ que será destinado a la adquisición de 
libros y/o publicaciones que se sumarán a su amplio fondo bibliográfico.

El alcalde de Utiel, Ricardo Gabaldón, ha 
mostrado su satisfacción por este galardón 
que reconoce el esfuerzo y labor desarrollada 
por la biblioteca municipal para fomentar la 
lectura e implicar a todos los colectivos en el 
ámbito cultural del municipio.

Utiel fomenta la inclusión social con su 
proyecto de Animación Lectora

En esta edición, la Campaña de Animación a 
la Lectura María Moliner ha premiado a 370 
proyectos realizados por bibliotecas públicas 
para fomentar la realización de proyectos 
de dinamización lectora en municipios 
pequeños y medianos que cuentan con 
menos de 50.000 habitantes como es el caso de Utiel. 

Una iniciativa que marca como principales objetivos el impulso a la 
lectura, la promoción de la cultura y la inclusión social. Entre los criterios 
de selección de los proyectos galardonados, además de la originalidad 
y creatividad, se dedica especial atención a aquellos trabajos en los 
que se implique a colectivos con dificultades para el acceso a la lectura 
como la población con discapacidad, las personas mayores o los que 
promuevan la convivencia social e intergeneracional como el proyecto 
“Cuentos al oído” presentado por la Biblioteca Pública de Utiel.
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LA BIBLIOTECA DE UTIEL, PREMIO NACIONAL MARÍA MOLINER DE ANIMACIÓN 

EL AYUNTAMIENTO DE UTIEL INAUGURA LA CALLE 
“NUESTRA SEÑORA VIRGEN DEL REMEDIO” EN ESTENAS

El Ayuntamiento de Utiel celebró, el pasado mes de julio, el acto de 
inauguración de la calle “Nuestra Señora Virgen del Remedio” en 
Estenas, coincidiendo con la celebración de las fiestas patronales de la 
pedanía y la conmemoración del 25 aniversario de la primera visita de 
la patrona de Utiel a Estenas.

La imagen de la Santísima Virgen del Remedio volvía a la pedanía 
con motivo de esta efeméride. Por segunda vez, la patrona de Utiel 
fue trasladada en romería hasta la pedanía con la participación de 
cientos de vecinos, autoridades, Camareras de la Virgen, Mayordomos, 
Mayordomas, miembros de la Real Cofradía de la Virgen del Remedio y 
vecinos.

Así, el programa especial de actos de las fiestas patronales en honor 
a San Miguel en Estenas, finalizaba con broche de oro. El alcalde de 
Utiel, Ricardo Gabaldón, acompañado por el alcalde pedáneo, José 
Blasco, miembros de la corporación, así como representantes de la Real 
Cofradía de la Virgen del Remedio, procedía a inaugurar la vía de la 

pedanía rotulada con el nombre “Nuestra Señora Virgen del Remedio” 
como homenaje a la patrona del municipio.

“Nuestro agradecimiento a la alcaldía pedánea por la organización de 
este programa extraordinario de actividades, así como a la Cofradía de 
la Virgen del Remedio por aceptar la solicitud para trasladar a la imagen 
de la Virgen en este día especial en el que inauguramos una vía pública 
en la pedanía con el nombre de nuestra patrona”, destacaba el alcalde 
de Utiel, Ricardo Gabaldón.

Tras la inauguración de la calle, se celebraba procesión en honor al 
patrón de la pedanía, San Miguel Arcángel y a la patrona de Utiel, la 
Santísima Virgen del Remedio para continuar con misa de campaña en 
la Plaza del Reguero.

 A las 18.30 horas, se iniciaba el recorrido 
de regreso en romería de la imagen de 
la Virgen desde la Iglesia de Estenas a 
su Santuario, la Ermita de la Virgen del 
Remedio. 
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PROGRAMA RESUMEN DE ACTOS Y FESTEJOS                                
FERIA Y FIESTAS DE 2023 
Día 26 de agosto, Sábado

18:00 HORAS.– Organizado por el Club de Atletismo Utiel, y con la 
colaboración del M.I. Ayuntamiento, XXXV Vuelta Popular a Utiel, 31º 
Memorial “Emilio Seguí” y carreras infan-tiles, a las 19:30 horas dará 
comienzo la Prueba Reina, de 10km, transcurriendo por el casco urbano 
de Utiel y finalizando en el Paseo de la Alameda. Carrera incluida en el 
CIRCUITO DIPUTACIÓN DE VALENCIA

23:00 HORAS.- En el Teatro Rambal presentación de la Reina de la Feria 
y Fiestas de Utiel Srta. AITANA JUNQUERO CHICANO, acompañada de 
su Corte de Honor.

Día 1 de septiembre, Viernes

13:00  H.- SALIDA de la 7ª Etapa de la VUELTA CICLISTA A ESPAÑA 
desde la C/ Hé-roes del Tollo (altura Cuartel de la Guardia Civil) que 
realizará el siguiente itinerario por las calles de nuestro municipio: 
Antonio Maura, Dos de Mayo, Plaza San Juan, Reyes Católi-cos, Plaza 
Puerta de las Eras, Cesáreo Marco Yagüe, Plaza Puerta del Sol, C/ San 
Fernando, Plaza San Ildefonso recorriendo por esa calle hasta llegar a la 
NIII. 

19:00 HORAS- Inauguración de las exposiciones de la Feria y Fiestas 
2023 expuestas en la Sala Polivalente y en la Sala de Exposiciones de la 
Casa de Cultura. 

23:15 HORAS.- Pregón de Feria, desde el balcón del Ayuntamiento. 

23:45 HORAS.- Tras el Pregón, desde la Plaza del Ayuntamiento, 
Autoridades, Reina y Da-mas y Comisión de Festejos, acompañados por 
la Unión Musical Utielana, se desplazarán hasta el Recinto Ferial para 
la  INAUGURACIÓN OFICIAL DE LA FERIA Y FIESTAS DE UTIEL 2023, 
seguidamente inauguración de las casetas instaladas en el Recinto 
Ferial. 

00:00 HORAS.- En el Recinto de “LAS NOCHES DE LA ALAMEDA”, 
actuación de la ORQUESTA LA BESTIA.

01:00.- En la “ZONA JOVEN” ubicada en el Recinto Ferial, actuación de 
los Dj´s Adrián De-ves, Ismael Lora y Nojo.

Día  2 de septiembre, Sábado

12:00 HORAS.- En el Paseo de la Alameda, organizado por la Agrupación 
de Peñas Utiela-nas, Concurso de Paellas. Reparto de los ingredientes a 
cargo de la APU, siendo necesario la inscripción a las mismas unos días 
antes. Una vez realizadas las paellas, la directiva reali-zará como cada 
año la cata de cada una de las paellas participantes para la entrega de 
premio. Habrá castillo hinchable para los más pequeños.

13:00 HORAS.- En el Patio de las Delicias 
“EL VERMUTAZO”, inauguración oficial 
del “Baile del Vermú 2023” con la 
presencia de Autoridades, Reina y 
Damas de la Feria y Fiestas. 

17:00 HORAS: Organizado por la Peña 
Utielana El Cerril suelta de reses bravas 
y toros a cargo de la ganadería La 
Paloma, por el recorrido de la Rambla.

20:30 HORAS.- En el Recinto de “LAS 
NOCHES DE LA ALAMEDA”, pase de 
tarde con DUO CARIBBEAN.

22.30.- En la Avenida del Deporte gran 
CONCIERTO a cargo de la cantautora 
INDIA MARTÍNEZ. Organizado por el 

Ayuntamiento de Utiel. Precio de la localidad anticipada en puntos de 
venta 25€ más gastos de gestión, precio general 30€.

00:00 HORAS.- En el Recinto de “LAS NOCHES DE LA ALAMEDA”, 
actuación de la ORQUESTA GRAVITY.

01:00.- En la “ZONA JOVEN”, ubicada en el Recinto Ferial, actuación de 
Bacarrá On tour

Día 3 de Septiembre, Domingo

12:00 HORAS.-  En el Patio de las Delicias  “Baile del Vermú”. Entrada 
Gratuita.

17:00 HORAS: Organizado por la Peña Utielana El Cerril suelta de reses 
bravas y toros a cargo de la ganadería Capota, por el recorrido de la 
Rambla.

20:00: Organizado por la Peña Utielana El Cerril carretones y carretón 
infantil para los más pequeños.

20:30 HORAS.- En el Recinto de “LAS NOCHES DE LA ALAMEDA”, pase 
de tarde con la ORQUESTA “HAWAI SHOW”

00:00 HORAS: Organizado por la Peña Utielana El Cerril suelta de reses 
bravas, toros de corro y toro embolao a cargo de la ganadería David 
Alfaro, por el recorrido de la Rambla.

00:30 HORAS.- En el Recinto de “LAS NOCHES DE LA ALAMEDA”, 
actuación de la ORQUESTA “HAWAI SHOW”.

Día 4 de Septiembre, Lunes

08:30 HORAS.- Concentración de las peñas participantes en el lugar 
señalado por la APU con antelación, organizado por la Agrupación de 
Peñas Utielanas, para dar comienzo al Ra-llye Humorístico por las calles 
de Utiel en el que se realizarán las diferentes pruebas. Acompañados 
de buena música repartiremos almuerzo para todos los participantes. 
No es necesario la utilización de coche, pero será necesario que los 
participantes pongan a prue-ba su ingenio y gracia y realicen un 
“vehículo”. Esta prueba será puntuable para “Peña del Año”. 

12:00 HORAS.-  En el Patio de las Delicias  “Baile del Vermú”, Entrada 
Gratuita.

17:00 horas: Organizado por la Peña Popular Utielana, suelta de reses 
bravas y toros de corro por el recorrido de la Rambla a cargo de la 
Ganadería Jose Vicente Machancoses, a continuación encierro infantil 
con carretones.

00:00 horas: Organizado por la Peña 
Popular Utielana, sueltas de reses 
bravas, toros de corro y toro embolao 
por el recorrido de la Rambla a cargo 
de la ganadería M.A. Mínguez

DIA 05 de Septiembre, Martes

12:00 HORAS.- En el  Patio de las 
Delicias “Baile del Vermú.  Entrada 
Gratuita. 

20:00 HORAS.- En el Recinto Ferial, 
tendrá lugar el gran espectáculo “ 
El Destino”, una his-toria donde su 
protagonista se embarca en una 
aventura de superación al decirle que no le han elegido para el papel 
del Rey León. 
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23:00 HORAS.– En el Recinto de "LAS NOCHES DE LA ALAMEDA", 
Orquesta Invictus

01:00.- En la “ZONA JOVEN” ubicada en el Recinto Ferial, con actuación 
de diferentes  Dj´s.

DIA 06 de septiembre, Miércoles

12:00 HORAS.- En el Santuario del Remedio, Santa Misa con la asistencia 
de los componen-tes de la Junta Directiva de la Real Cofradía y las Sras. 
Camareras de la Virgen 2023. 

12:00 HORAS.- En el  Patio de las Delicias  “Baile del Vermú”.  Entrada 
Gratuita

18:30.- Salida desde el Santuario de Nuestra Señora del Remedio, 
ubicado en la Aldea de El Remedio de nuestra población, en romería 
hacía Utiel.

21:00 HORAS.- Recibimiento de Ntra. Excelsa Patrona, Nuestra Señora 
del Remedio presidido por el Excmo. y Rvmo Sr. Cardenal D. Antonio 
Cañizares LLovera, Arzobispo de Valencia, D. Agustín Alcayde Pardo, 
Párroco de nuestra ciudad, Vicario de la Parroquia D. Gabriel Ona Eyama 
Obono, sacerdotes hijos de Utiel, y con la participación de las Sras. 
Camareras, Mayordomos y Mayordomas de Nuestra Señora del Remedio, 
Reina y Damas de Honor de la Feria y Fiestas 2023, componentes de 
la Junta Directiva de la Real Cofradía de Nuestra Señora del Remedio 
y autoridades eclesiásticas y civiles. Una vez realizado el traslado 
de tronos, a su llegada a la Mesilla, se disparará un Castillo de Fuegos 
Artificiales. 

23:30 HORAS.- En el Recinto de "LAS NOCHES DE LA ALAMEDA", tendrá 
lugar la de la “ORQUESTA VÉRTIGO”

01:00.- En la “ZONA JOVEN” ubicada en el Recinto Ferial actuación de 
diferentes Dj´s.

DIA 7 de Septiembre, Jueves

12:00 HORAS.- En el  Patio de las Delicias  “Baile del Vermú”. Entrada 
Gratuita.

18:30 HORAS.- Ofrenda de Flores y Frutos a Ntra. Sra. del Remedio, con 
la participación de las Camareras de la Virgen, Reina y Damas de la 
Feria y Fiestas 2023, Reina y Damas de las Aldeas de Utiel, componentes 
de la Junta Directiva de la Real Cofradía, Mayordomos y Mayordomas, 
Comisiones Falleras, señoritas ataviadas con el traje típico utielano, 
autoridades y Unión Musical Utielana.

22:00 HORAS.- Concentración de las peñas en la Plaza de Toros, para la 
celebración de la Noche de las Peñas organizado por la Peña Popular, 
suelta de reses bravas, toros de corro y toro embolao para el público 
asistente a cargo de la ganadería de “Fernando Machanco-ses”. Noche 
amenizada por las charangas de la “Asociación Músico Cultural Ciudad 
de Utiel” y “La Perla Negra” Habrá cena de bocadillo y los peñistas 
deberán llevarse la bebida en bota, no permitiéndose la entrada de 
envases duros de ninguna clase, ni objetos que no permitan la audición 
de las charangas de música.

00:30 HORAS – Finalizada la suelta de vaquillas tendrá lugar una 
nueva concentración de las peñas y charangas en la Plaza de Toros, 
para trasladarse al Recinto Ferial de "LAS NOCHES DE LA ALAMEDA", 
donde se celebrará la tradicional verbena popular en honor de las peñas 
utielanas a cargo de la “ORQUESTA MÁXIMA”. 

01:00.- En la “ZONA JOVEN” 
ubicada en el Recinto Ferial, 
actuación de Fercho Energy.

DÍA 8 de Septiembre, 
Viernes, 

Dia de la Virgen del 
Remedio, festivo local

12:00 HORAS.- En el Patio 
de las Delicias “Baile del 
Vermú”. Entrada Gratuita.

12:00 HORAS.- En la iglesia 
del colegio de Santa Ana, 
solemne concelebración 
Eucarística, presidida por 
D. Agustín Alcayde Pardo 
Párroco de Utiel, Vicario de 
la Parroquia D. Gabriel Ona 

Eyama Obono, sacerdotes hijos de Utiel 
y cantada por la Masa Coral Utielana; 
asistirán las Camareras de la Virgen, 
Autoridades, Reina y Damas de la Feria, 
componentes de la Junta Directiva de 
la Real Cofradía de Nuestra Señora del 
Remedio y pueblo en general.

19:45 HORAS.- Desde el Balcón 
Presidencial del Ayuntamiento se 
procederá a la bajada del Pendón de la 
Ciudad.

20:00 HORAS.- Solemne procesión en 
honor a Nuestra Señora del Remedio, 
que irá acom-pañada por autoridades 
eclesiásticas y civiles, componentes de 
la Junta Directiva de la Real Cofradía, 
Mayordomos y Mayordomas de la Virgen, Camareras de la Virgen 2023, 
Reina y Damas de la Feria y Fiestas 2023 y Unión Musical Utielana.  

22:00 HORAS. Subida del Pendón de la Ciudad desde la Plaza del 
Ayuntamiento hasta el Balcón Presidencial.

00:30 HORAS –En el Recinto de "LAS NOCHES DE LA ALAMEDA", 
actuación del “GRUPO NEXUS”. 

01:00.- En la “ZONA JOVEN” ubicada en el Recinto Ferial, actuación de 
los Dj´s Jchake, Javi Boss y Jay Cross.

DÍA 9 de Septiembre, Sábado

12:00 HORAS.- En el Patio de las Delicias “Despedida Baile del Vermú 
2023”. Entrada Gratuita.

17:30 HORAS. – En la Plaza de Toros “ La Utielana”, Monumental CORRIDA 
DE TOROS.

20:30 HORAS.- En el Recinto de “LAS 
NOCHES DE LA ALAMEDA”, pase de 
tarde con la actuación de la “QUINTA 
NOTA”.

23:00 HORAS.- En el Teatro Rambal 
se pondrá en escena “ENTRE COPAS” 
protagonizada por Juan Artero, Patxi 
Freytez, Chusa Barbero y Elvira 
Cuadrupani, una comedia divertida y 
serena, donde se sabe dónde empieza 
el viaje, pero no donde acaba. Precio 
localidad an-ticipada: 15 euros; precio 
localidad en taquilla: 18 euros. Venta 
de localidades en www.agendautiel.
es . Organiza: Concejalía de Cultura. 
Patrocina: SARC de la Diputación de 
Valencia.

00:30 HORAS –En el Recinto de "LAS 
NOCHES DE LA ALAMEDA", actuación de la “QUINTA NOTA”. 

01:00.- En la “ZONA JOVEN” ubicada en el Recinto Ferial, actuación de 
los Dj´s Alex Atienza, Bryan Van Andel y finalizando con el espectáculo 
de Jarana Party.

DÍA 10 de Septiembre, Domingo

12:00.- En la Plaza de Toros “ La Utielana” tendrá lugar la celebración de 
una Lección Prác-tica de Tauromaquia organizada por la Peña Taurina 
Utielana en colaboración con la Es-cuela de Tauromaquia de Valencia, 
a cargo de los alumnos de la citada Escuela y/o otras escuelas taurinas.

18'30 HORAS.- GRAN DESFILE DE CARROZAS Y COMPARSAS, con la 
participación de las en-tidades de Utiel y Aldeas y su Comarca, que 
recorrerá el siguiente itinerario en una única vuelta: Canónigo Muñoz, 
Puerta del Sol, Valencia, Remedio, Dos de Mayo, Plaza San Juan, Reyes 
Católicos, Plaza Puerta de las Eras, Cesáreo Marco Yagüe, Plaza Puerta 
del Sol , Ca-nónigo Muñoz, Camino, Antonio Maura y Camino y García 
Berlanga. Participará una repre-sentación de las reinas de nuestra 
comarca de la Plana de Utiel.

24:00 HORAS.- En el Real de la Feria, disparo de un extraordinario Castillo 
de Fuegos arti-ficiales, como colofón de la Feria y Fiestas de 2023.
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UTIEL CELEBRABA LAS VII JORNADAS                                             
CONMEMORATIVAS ACCIÓN DE UTIEL
Las Jornadas Conmemorativas Acción de Utiel volvieron el pasado fin 
de semana 18, 19 y 20 de agosto con su VII edición y contaron con una 
gran cantidad de actividades y eventos de carácter histórico para el 
disfrute del público general. 

El programa, organizado por la Asociación Histórico-Cultural Héroes 
del Tollo, rememoró la épica Batalla del Tollo, que tuvo lugar en el 
amanecer del 25 de agosto de 1812, enfrentando a las tropas francesas 
(comandadas por el general Louis Joseph Maupoint) contra las tropas 
españolas, que estaban el mando del general Pedro Villacampa. 

Con el recuerdo de esta acción, en la que hubo cientos de muertos y 
heridos por ambas partes, se pretende recrear un momento importante 
de nuestra historia para su divulgación histórica y, además, ofrecer un 
manifiesto por la paz entre los pueblos y un acto de homenaje a todas 
las víctimas de la guerra. De esta forma se da a conocer, mediante todo 
tipo de actividades, la historia de Utiel durante principios del siglo XIX.

A lo largo de todo el fin de semana tuvieron lugar escaramuzas en varios 
puntos de la ciudad; vida de campamento; mercado temático en la 

Alameda con artesanía, juegos infantiles; gastronomía diversa; ruta de 
la tapa por varios locales de Utiel; recreaciones teatralizadas, desfiles; 
concurso de tiro; juegos de mesa y la recreación nocturna de la Batalla 
del Tollo en la medianoche del sábado 19 de agosto. 

U
TIEL.REV

ISTA
LO

C
A

L.ES
EL AYUNTAMIENTO DE UTIEL INAUGURA LA EXPOSICIÓN 'OBJETIVO LA HISTORIA. 
EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA DE PILAR ALBELDA VALLS'

El pasado viernes, 4 de agosto, el Ayuntamiento de Utiel inauguró la exposición 'Objetivo la Historia. Exposición 
fotográfica de Pilar Albelda Valls' en el Café Salón Pérez. 

El evento contó con 
la presencia del 
alcalde de Utiel, 
Ricardo Gabaldón, 
la vicerrectora de 
Cultura y Sociedad 
de la Universitat de 
València, Ester Alba, 
el presidente de la 
Asociación Histórico-
Cultural Héroes del 

Tollo, José Luis Navarro y Pilar Albelda Valls, fotógrafa del Ayuntamiento 
de Valencia y comisaría de la exposición.

Esta exposición llega a Utiel tras su estancia en la Facultad de Geografía 
e Historia del Campus de Blasco Ibáñez, gracias al Vicerrectorado de 
Cultura y Sociedad de la Universitat de València. 

La exposición fotográfica recorre más de 2.500 años 
de historia de las distintas localidades europeas mediante un fenómeno 
social, turístico y económico como es la Recreación Histórica. Las 
fotografías han sido realizadas por Pilar Albelda Valls, que ha elaborado 
múltiples reportajes fotográficos sobre diferentes Recreaciones 
Históricas, entre ellas se encuentra la del municipio de Utiel.
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COVIÑAS CONSOLIDA SU POSICIÓN DE LIDERAZGO EN UTIEL REQUENA BATIENDO RECORDS DE VENTA
Bodegas Coviñas, reconocida el año pasado como Mejor Bodega Cooperativa del Mundo, demuestra cómo un buen plan estratégico puede 
reimpulsar las ventas tanto en mercados nacionales, así como en exportación, siendo el mes de mayo un mes que bate récords, al experimentar 
un crecimiento del 28% en relación con el ejercicio anterior.

Los incrementos más relevantes se aprecian en los vinos blancos, rosados y espumosos, algunos de los cuales ya salieron reforzados de la pandemia. 
Y dentro de los tintos, los preferidos son aquellos con perfil más afrutado y de ligero paso por madera.

En palabras del Director General de Coviñas, Jorge Srougi, “vemos como la recuperación se consolida mes a mes y refleja un cambio de tendencia 
en los hábitos de consumo. Los vinos frescos y de menor graduación alcohólica representan una mayor demanda. También se percibe un mayor 
interés por los vinos ecológicos y las variedades autóctonas, algo que la amplia gama de vinos de Coviñas puede satisfacer manteniéndose fiel a 
un territorio y al trabajo de sus más de 3.000 socios”.

“Empresarialmente hablando de toda crisis se obtiene un aprendizaje y es evidente que las decisiones tomadas en su día, junto con el esfuerzo de 
socios y empleados empieza a dar resultados. Compromiso, flexibilidad y capacidad de adaptación han sido las claves para poder emprender este 
nuevo camino que ya va dando sus frutos”, ha añadido Srougi
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LA DOUR EN LA X VELADA DE VINO Y VERSOS

El Templo de Santa María de Requena acogió la X Velada de Vino y 
Versos, contando con la colaboración de la Denominación de Origen 
Utiel-Requena, que aportó sus vinos representativos en este 2023 y que 
amenizaron la décima edición.

En esta ocasión, los poetas con renombre invitados fueron Carmen 
Camacho, Juan Marqués, María Martínez Bautista y Antonio Praena

La jornada fue 
coordinada, como 
en anteriores 
ocasiones, por el 
poeta requenense 
Juan Vicente 
Piqueras. 

Juan Vicente es 
Licenciado en 
Filología Hispánica, 
director del Instituto 
Cervantes de Amán 
y ha trabajado para 
la misma institución 

en sus sedes de Roma, Atenas, Argel y Lisboa. Organizador de la Velada 
de Vino y Versos desde sus inicios. 

Es autor de numerosos poemarios como Tentativas de un héroe 
derrotado (1985), Castillos de Aquitania (1987), La palabra cuando 
(1992), La latitud de los caballos (1999), La edad del agua (2004), 
Adverbios de lugar (2004), Palme (2005), Aldea (2006), Palmeras (2007), 
La hora de irse (2011), Yo que tú: Manual de gramática y poesía (2012), 

La ola tatuada (2015), Padre (2016), Miel caída (2016), Narciso y ecos 
(2017), Animales (2017), Ascuas (2019), Qué hago yo aquí (2019). Entre 
sus últimos poemarios se encuentra Teoría del Horizonte, La habitación 
vacía y en 2023 Cereza.

Ha obtenido los premios de poesía José Hierro, Antonio Machado, 
Valencia de Poesía, premio de la Crítica Valenciana, accésit Ciudad de 
Melilla, premio Jaén de Poesía, y premio del Festival Internacional de 
Medellín. Recibió el Premio Internacional Loewe 2012 por “Atenas”.

Ha traducido poesía de Tonino Guerra, Marco Lodoli, Izet Sarajlic, Cesare 
Zavattini, Ana Blandiana o Kostas Vrachnos, entre otros. 

El 28 de enero de 2012 se inauguró en Hortunas (Requena) la Biblioteca 
con su nombre: “Juan Vicente Piqueras”.

La velada fue todo un éxito como siempre, contando con una grandísima 
participación de requenenses y turistas que quisieron pasar una tarde 
diferente, a la luz del atardecer, escuchando poemarios y, sobre todo, 
disfrutando de la frescura de los vinos de la DO Utiel-Requena.

LA DO UTIEL-REQUENA CON FEREVIN,  LA FERIA REQUENENSE DEL VINO
La Denominación de Origen Utiel-Requena estuvo presente en la XXXI edición de Ferevin, la Feria Requenense del Vino, 
que se celebró en el Recinto Ferial de la ciudad de Requena durante los días 24, 25, 26 y 27 de agosto.

Con el objetivo de apoyar a las bodegas y para ensalzar los vinos de calidad que se elaboran en nuestra comarca, la DOUR 
quiso formar parte de este evento mediante un stand donde se ofrecieron degustaciones de los 5 vinos seleccionados para 
este 2023:

• Blanco Alto Cuevas 2022 de Bodegas 
Covilor

• Rosado Alto Cuevas 2022 de Bodegas 
Covilor

• Tharsys Único 2018 de Bodega Pago de 
Tharsys

• Bobos Finca Casa La Borracha 2021 de 
Bodegas Hispano-Suizas

• Bercial Ladera Los Cantos 2020 de 
Bodega Sierra Norte

El éxito durante estos 4 días ha sido brutal con una grandísima participación, y es que Ferevin se ha 
convertido en una cita casi obligatoria tanto para requenenses como para todos los grandes amantes 
del vino que se han acercado a conocer y a catar nuestros blancos, rosados y tintos, así como a 
disfrutar de nuestra gastronomía tradicional. Brindemos por ello!
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Si has estado recientemente en el aeropuerto de Valencia, seguramente 
habrás visto el panel de publicidad de la Denominación de Origen Utiel-
Requena.

En su estratégica ubicación, es una de las primeras cosas que verán los 
viajeros y turistas al pisar tierra firme.

El cartel es la muestra de la renovada e innovadora imagen que se 
presentó hace apenas unos meses, con los objetivos de: potenciar el 
sentido de pertenencia y el prestigio de la DO Utiel-Requena y ubicar la 
DOUR en el mapa tanto nacional como internacionalmente.

La refinada imagen para la campaña de 2023 se centra en tres 
pilares: historia, prestigio y ubicación, que a su vez se correlacionan, 
respectivamente, con tres categorías: producto, marca y eventos.

• Historia: hace referencia a la tradición vitivinícola de la demarcación 
y los 2.600 años de historia que la avalan. Se busca potenciar el origen 
como símbolo de autenticidad y de sentido. De todos estos años de 
inicio, desarrollo y consolidación de la cultura vitivinícola, el vino ha sido 
el producto central de todo el trabajo.

• Prestigio: se busca fomentar el sentido de orgullo y de pertenencia a la 
DO Utiel-Requena. Alcanzar la excelencia es la rutina diaria tanto de 

viticultores como de bodegas, dedicando su vida a conseguir 
buenas uvas y grandes vinos que consagren a la marca y sello 
de calidad Utiel-Requena.

• Ubicación: busca la expansión de la marca fuera de nuestro 
territorio. Se potenciará este punto en todos los eventos que la 
DO realice fuera de su demarcación. El objetivo es posicionar 
a Utiel-Requena en el mapa, nacional e internacionalmente, 
como una zona española, valenciana y de interior productora 
de grandes vinos, siendo además la DO más grande de la 
Comunidad Valenciana en cuanto a número de bodegas (111) y 
hectáreas de viñedo (32.013).

Sin duda la DO Utiel-Requena ha hecho una gran labor 
informativa y promocional para dar difusión de nuestros vinos, 
nuestra tierra y nuestro origen a través de esta acción que 
todavía estará durante todo el mes de septiembre.

LA DO UTIEL-REQUENA SE MUESTRA ANTE EL TURISMO EN EL AEROPUERTO

Ya se acerca la vendimia, el 
momento más esperado para 
viticultores y enólogos que 
viven los días de más trabajo. 
Pero, ¿cómo sabemos si las uvas 
están en el momento óptimo 
para la recogida? ¿están ya lo 
suficientemente maduras?

Aunque las bodegas y 
cooperativas se suelen 
encargan de muestrear e 
indicarnos cuándo debemos 
empezar, los Técnicos del 
Consejo Regulador de la 
Denominación de Origen 
Utiel-Requena, en su labor 
informativa, de protección 
y del control de la calidad, 
también realizan todos los 
años sus propios controles de 
maduración para conocer el 
estado de las uvas en diferentes 
puntos zonales. 

Estos se llevan a cabo desde 
casi finales de agosto con el 
objetivo de conocer la evolución 
físico-química de la uva, 
informando semanalmente a 
toda la comarca.

En sus análisis cabe destacar 
el grado Baumé, el pH y la 
acidez total, atendiendo a la 
ubicación del punto de control 
(zona de las diferentes parcelas 
muestreadas), a las diferentes 
variedades, a la formación de 
la cepa (en vaso o espaldera) 

y si es terreno de secano o con 
regadío.

Además de estos controles 
de maduración, los técnicos 
nos ofrecen una gráfica 
comparativa con los resultados 
obtenidos en la anterior añada 
correspondientes a las mismas 
fechas.

¡A preparar las tijerillas!

La DOUR quiere agradecer 
publiccamnete al Inst 
tecnológico de Viticultura de 
la Requena la realizacion de los 
análisis químicos pertinentes.

COMIENZAN LOS CONTROLES DE MADURACIÓN  
Acaba el verano, pero la Agenda del 
Vino sigue ofreciéndonos numerosas 
actividades relacionadas con nuestros 
vinos para disfrutar del ocio y del 
enoturismo durante todo el año 2023. 
Una forma estupenda de redescubrir 
una tierra con más de 2.600 años 
de historia, donde la identidad y el 
patrimonio están implicados con la 
producción de vino.

¿Qué podemos encontrar a través de 
la Agenda del Vino de la DOUR?

• Actividades en bodegas. Visitas 
guiadas a bodegas y viñedos con 
degustación de vinos; Jornadas de 
puertas abiertas; Degustaciones, 
catas y maridajes; Experiencias 
enológicas; Almuerzos y menús 
maridados; Hospedajes en hoteles 
entre viñedos; Enoturismo + aventura; 
Vendimia y pisado de uvas.

•Actividades de enoturismo. Museo 
del Vino en la Bodega Redonda; 
Experiencias en Tierra Bobal; Ruta 
del Vino; Ferias; Catas maridaje de 
embutidos y vinos; Utiel a la luz de las 
velas; Encuentros enogastronómicos; 
Certamen de Vinos; Fiesta de la 
Vendimia; Feria y Fiestas de Utiel; 
Utiel Gastronómica; Menú con vinos 
y productos de la tierra; Pasión por el 
sabor; Cata de vinos.

•Actividades culturales. 

Utiel: museos y bodegas, recreación 
histórica de la Batalla del Tollo.    

Requena: cuevas, museo, recital 
poético Vinos y Versos y visitas 
teatralizadas del casco histórico; 
Sisternas: Museo del Vino y Room 
Escape; 

Camporrobles: paraje cultural El 
Molón; 

Caudete de las Fuentes: ciudad Íbera 
de Kelin (octubre).

•Actividades de formación: Wine 
Academy I y II; Foro de Enoturismo; 
Cursos de cata, presentaciones de 
vino y proyecto Enocultura del Círculo 
de Enófilos de Utiel Requena.

Si quieres conocer todos los planes 
que puedes encontrar para este 
2023 en Utiel-Requena, descarga 
la Agenda del Vino 2023 en su web 
https://utielrequena.org/  

Este año, tienes “mucho que vivir” 
en la DO Utiel-Requena.

¿YA CONOCES LA AGENDA DEL VINO 2023 DE LA DOUR?
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En esta edición vamos a conocer un poco más a fondo la bodega  “Vinos 
y Sabores Ecológicos” y, como no, a su gerente y propietaria: Mª Ángeles 
Novella Herrero, Viticultora de cuna y Enóloga por pasión.

Novella es Doctora en Biología por la UPV de Valencia y Licenciada 
en Enología por la Universidad Rovira i Virgili. Trabaja desde 1983 
(primero como becaria y posteriormente ya contratada) en la Estación 
de Viticultura y Enología de Requena, o como mejor la conocemos todos, 
la Enológica.

Y por si no fuera poco su trabajo en la Estación de Viticultura y Enología, 
más el plus de su “Bodegueta”, como ella le llama cariñosamente, lo 
compagina desde hace 30 años impartiendo cursos de formación de 
viticultura ecológica, análisis sensorial de los vinos, defectos de los 
vinos y otros temas relacionados, para el CdT de Valencia, Coag, AVA, 
Consellería, Cursos Aula Abierta, congresos, ponencias, y un largo etc. 
¡Esta mujer es un no parar!

Mª Ángeles, ¿cómo fueron tus inicios en la viticultura?

“Soy nieta e hija de agricultores. Siempre he vivido y sentido esta 
profesión. Colaboraba en la esporga, en vendimias, recogiendo 
almendra, la oliva, etc. y la teoría, la burocracia y papelorios míos.

Mi padre siempre quiso que estudiara, y mis inicios de curso en la 
Universidad eran con fotocopias porque me quedaba en la vendimia. 
Un día me pidió que siguiera con las viñas y le dije que sí, sin dudarlo”.

Háblanos de tu bodega de la Portera “Vinos y Sabores Ecológicos” 

“Mis dos abuelos tenían una bodega pequeña (2 trullos o cocedores y 2 
o 3 depósitos). Aproximadamente comenzaron a funcionar en 1900, o 
entorno a esa fecha, y dejaron de funcionar cuando nació la Cooperativa 
de La portera en 1960.

Vinos y Sabores Ecológicos corresponde al edificio de mi abuelo materno. 
Mi madre me contó cómo ayudaba en la bodega en los años de la guerra 
civil, ya que sus hermanos estaban en el frente, de hecho, mi madre era 
una catadora de vinos excepcional.

Este edificio se remodeló y volvió a ser bodega en 2013.

Mª Ángeles, ¿cómo son tus viñedos?

La bodega cuenta con 7 Hectáreas (son las que 
utilizo para mis elaboraciones). Las otras 21 las 
llevo a la Cooperativa. En cuanto a variedades 
tengo uva de Bobal, Tempranillo, Garnacha y 
Chardonnay. Los viñedos están en la Portera, 
a excepción de la Chardonnay (Hortunas). 
Curiosamente, La Portera, está formada por 
hondos y cañadas con una peculiaridad, buena 
parte de su tierra está formada por caliza de 
origen lacustre, ya que, hacia finales del Mioceno, 
había un lago y ello dio lugar a buena parte de 

tierra menos fértil de donde salen “vinos de calidad extraordinaria”.

Los viñedos son de secano y en su mayoría de formación en vaso. Están 
en producción ecológica desde 2006 y la vendimia se sigue realizando 
a mano.

Además de la analítica habitual y los controles de maduración, para los 
tintos se hace la cata de pepitas con el objetivo de conseguir los deseados 
taninos maduros “golosos”.

¿Qué vinos elaboras en tu Bodegueta?

Desde los inicios hasta ahora se han ido añadiendo nuevas referencias. 
Actualmente se elaboran 4 tipos de vino ecológico:

• Blanco Cru-Safonti

• Rosado-Cru-Safonti

• Tinto Bobal Alta Expresión Aniceta

• Tinto Bobal 70 % y tempranillo 30 % Vitis Miguel de Maria, con crianza 

en  barrica, prioritariamente de roble francés.

Y el proyecto aún de un tinto dulce: ¡la Gregoria de La Joya! (algún 
día nos contará Mª Ángeles qué lleva esta misteriosa bebida y que está 
espectacular).

Vinos y Sabores Ecológicos ofrece un amplio abanico de actividades. 
Además de las visitas con cata, ¿Qué más podemos encontrar?

Durante todo el año se ofrecen diversas actividades, que no sé si son 
rentables, pero desde luego me lo paso “bomba” organizándolas y los 
visitantes también.

En la bodega se organizan visitas enoturísticas con catas 
maridadas con productos tradicionales de la zona (bollo, 
ajo arriero, embutidos…); cursos de formación para 
iniciarse en el análisis sensorial; visitas al yacimiento 
de la Solana de Las Pilillas con posterior cita en la 
bodega y degustación de vinos; cata de pepitas de uva 
en la temporada de vendimia y el famoso concurso de 
Catadores de la Joya que ya va por la IX edición.

¿Nos hablas de estos dos últimos para que los conozcamos mejor?

La cata de pepitas es muy importante para conocer la madurez de la 
uva. Pero más allá de esta parte más técnica quizás, que se hace de 
forma amena y divertida siempre, lo que se pretende es dar a conocer la 
fruta como tal, ya que muchas veces es la gran desconocida. La comemos 
en Nochevieja pero poco más, y sin embargo, ofrece unas propiedades, 
unas cualidades y unos maridajes de chuparse los dedos. De hecho, la 
jornada acaba con la cata de vinos fusionada con platos combinados 
con esta fruta como principal ingrediente, ¡como las sardinas con uva!

En cuanto al Concurso de Catadores de la Joya es la unión de mis dos 
pasiones, el vino y el atletismo. Siempre he comparado la crianza de 
los vinos con las diferentes disciplinas de este deporte que ha marcado 
mi vida y así surgió esta iniciativa en la que nos echamos unas risas y 
acabamos con un pedazo de almuerzo.

Para finalizar Mª Ángeles, una frase que te represente, un lema…

La viña, el campo y el vino es trabajo, es atractivo, nunca es igual. 
Lo cual requiere más esfuerzo, a veces no recompensado. Pero sigue 
siendo pasión e ilusión.

LAS BODEGAS DE LA DO: “VINOS Y SABORES ECOLÓGICOS”,                                                                                                      
UNA FIEL APUESTA POR LA NATURALEZA Y LA TRADICIÓN




